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PRI 
GanaLuquesu 
segundo round 
Ahora fue.en casa: noqueó al 

ex subprocurador Carlos 
Sánchez Ferruzca 

El ex senador.y..ex_presidente-estatatdet 
.PRI, a sólo unos días de haber destrona
do a Ramón Lorence ae la presidencia de 
la Gran Comisión de la Legislatura, no re
sistió una "mentada" y se lió a golpes con 

• el ex subprocurador de ·Justicia y actual 
diputado Carlos Sánchez Ferruzca. Tal 
fue el descontón que éste no pudo acudir 
a la sesión legislativa del día siguiente. ta 
pelea fue el marco de bienvenida al nuevo 
delegado general del CEN ~el PRI en la 
entidad, Mario de la Torre, quien ante los 
medios, sin ruborizarse, aseguró que al 
llegar a Querétaro encontró "una decisión 
determinante de cohesión partidista" 

LA SONRISA DE LA PATRIA 

Al término. del partido Méxiro-Bélgica,_ que tl'l"Dlinó en empate a 2, decenas dé personas salieron a la calle con bandEl'lnes tricolores y ron el 
patriotlnno pintado m El róstro, En El prima- partido dEI Mundial, Méxlro ganó a Corea. En El segundo tmpató. Y se prevé que el tfraro, contra 
Holanda, sea da-rota. Este sábado la poDáa Impidió que la euforia saliera de control. (Fotos de .Jesús Flores Lara) 

Cierran filas organizaciones sociales 
Una decena de movimientos que aglutinan a comerciantes, colonos, indigenas y solicmintes 

· de vivienda, aseguran que en Queré~ro hay "caos politico" 

CONGRESOCARISMATICO 

'!\' 

Encabezados por d saardote cmadl.aue .Émiliano T~ UllOI 15 mil CláÍliroll cnran duranie 
dos día1 Ell el Corregidora. Varias pa-sonas aseguraron haba- sanado prodigiosamente. 

TERCERA VISITAALPENAL EN CUATRO MESES 

El líder nacional del FZLN, a quien el 
gobierno federal encarceló en Chiapas 
luego de sefialarlo de ser el Comandante 
Vicente del Ejército Zapatista, señala 
que disuelta la Conai, el! Chiapas el · 
gobierno tiene "las manos sueltas" agre
siones contra los abogados que defien
den a los líderes prisioneros. El golpeteo 
del panismo a las orr ~izaciones socia
les no sólo ocurre- en uerétaro, es una 
·política generalizada, advierte Elorriaga 

Lina M. Salinas Flores 
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COMUNIDAD 

+ VIVir al día 

•• Edq,ardo Mendor.a Zaragoza 

Si hoy viv~~ feliz, 
mañana lo serás también 

Vivir al día es ver cada .instante en 1lll : 

sentido vital y esplendoroso. Es afrontar 
la vida tal como se presenta sin dejar 
pendientes para: el día de mañana. 

Cada momento se vive en forma inten
sa y total. Hay que. vivir hoy las . 

. viscisitudes de hoy. Mañana será otro 
día, que trerá lo propio. 

Sin pecar de faltos de previsión, ·es 
preciso ser oportl.m.os hoy en lo que se 
nos muestra como oportl.m.o. ¿Qué pasa 
cuando estoy preocupado, trabajandó 

Hay aconteciniien~s qtie .estáñ fot- -
mando, en el planoµacional, wia coo.s
telación preocupante, con saldos pre
visibles .no preciS8tJlente -en favor de 
la mayorla de los mexicanos. 
FJ. deterioro delospuentes de aproxi

mación entre el gobierno y el Ejército 
Zapatista de Liberación Nacional; la 
presión que ha admitido · ejerce el 
gobienío~orteamericano sobre el me-

. xi.cano a partir de las masacres en el 
sur del país; el azote que se avecina 
cuando se pase al bolsi.llo de los mexi-

Eo1.ToR1AL-, 
•• 

Horizonte adverso · 
canos la cuenta .del rescate de los ban
cos; el cinismo de la justicia mexicana, 
que se acbninistra según la cartera del 
cliente ... 

Según· algwios analistas estamos vi-

El correo semanal 

Viendo los prolegómenos de la (ya 
µ-adicional) crisis de fin de sexenio, 
que pochía ser el último bajo el signo 
del Partido Revolucionario Institucio
nal. Las contradicciones han venido 
agudizándose y la aútoridad parece · 
plegarse en posturas inflexibles y de 
espaldas al interés (e incluso en con-

. tra) dela mayoría de la población. Es 
deseable. que las fuerzas políticas 
nacionales reflexionen en serio sobre 
los costos de lDl desenlace que impli
que más sangre y más desorden'. 

Saludo de un qu~retano .que trabaja como.voluntario 
entre los mixes de la sedienta Sierra Norte de Oaxaca 

, para herecJar a los hijos, o vivo en la 
amargura de tma eofennedad incurable? 
¿Acaso la vida no es ·lDl. movimieno si.n 
retomo, que a cada mómÉllto nos depara 
sorpresas si.. estamos atentos a lo que 
ocurre? Y como dijo Jesús, iJlO es más el 
cuerpo que el vestido, o más la vida que 
el alimento? ¿por qué te preocupas en
tonces? ¿No te-basta trabajar, comer y 
descansar hoy, con \a sana previsión de 
quien trabaja todos los días y ve todo en 
perspectiva. ' . 

Estünado director: Sea tan amable de leer 
estas líneas, de 1Dl vohm.tario qucrdano 
100°/o, que pt'C'i3 su ayuda en la Sierra 
N<:rte de.Oaxaca: 

Ayer-9 de mayo, en el transcurso de~ 
camino hacia los pueblos que solemos 
visitar, observé cm mucha ~eza ccmo 
quemaban l<ii campesinos para sembrar 
maíz es impresionante ver los árboles 
ardiendo, es desolador el panorama, en las 
escuelas decían que "ellos eran los guar
dianes de la tierra". 

Cree qué algunas nQticias se difunden 
para "entretener"·y.olvidar la miseria 
Señor director: Leemos a diario lo que 
acontece en diferentes estados como 
Chiapas y Guerrero, o sobre el narcotrá
fico aqUí en Querétaro, los sucesos del 5 
de febrero todavía presentes y ahora las 
noticias del Viagra y del Mtindial. Así 
transcurre nueStra vida, pero , todo esto 
es parte de \Dl show de n,tie.stro gobierno 
para que el pueblo se entretenga, que nos 
olvidemos \Dl poco de nuestra miseria. Si 
el gobierno fuera inteligente no habría 
necesidad de hacer guerra para acabar. a · 
los pueblos. Es tan sencillo: que vendan 
el Viagra sin contro~ y que a los jóvenes 
les pongan videoclips o Molotov por tele- · 
visión y por Cable, y que haya MlDldial 
cada 2 años y verán si no da buenos 
resultados. Señores poderosos, usen la 
psicología y ·no la fuerza de las armas. 

También quiero opinar algo de nuestra 
colonia. Allí, por ejemplo; en la ruta 33 
cada día está más mal el servicio, no se 
respeta el horario establecido, afectando 
a la . gente que vivimos en la parte de 
arriba. 

Vivir al día es caminar el trecho de 
hoy y descansar luego seren8DJ.«lte con 
la tranquilidad de quien no ha dejado 
pendientes para mañana. Trabajar lo de 

. hoy el día de hoy es la actitud del que vive 
en el reino de Dios. En cambio, trabajar 
para acUDlular implica ganarse por el 
miedo, lo cual correspondé al reino del 
sufiimiento. Deja que el día de mañana 
arregle sus propios problemas. Ya son 
ba~tes lo que deseas resolver hoy. 

Escucha esto: 

Si tienes hambre, 
lo correcto será comer. 
Si ti.~es fiío, 
habrás de cobijarte. 

Si estás cansado, . 
descansas. 
Si tienes hambre 
y no hay qué comer, 
lo mejor es el aywo_ 
¿CUál es el problema? 

Esta sabiduria te la dá el propio cuerpo, 
cuando estás atento y todo lo resuelves 
inmediatamente, si.n dejarpendientespara • 
mafiana, todo saldrá maravillosmµente. · 

Este año; estimado Efraín, nos tocó 
sequía tn la regién, casi no llueve, en 
dende antes 9 meses eran de lluvias. Por 
cierto ¿cómo esta el calor en mi bello 
Querétaro? 

Necesitamos que nos edien porras, para 
seguir trabajando, para llevar vidá, árboles 
amor. 

Saludos a Eduardo Mendoza, solía leer 
sus artículos de la connmidad. Muy inte
resantes. 

Me pregunto si afectan estos incaidios 
al sureste mexicano ¿qué sera en nii Que
rétaro? 

.Pero mimtras la gmte me siga querién
do y liaya varios locos (en el bum sentido) 
"y/o vobmtarios trataremos de hacer del 
sur 1Dl bello paraíso,· 1D1 lugar dende se 
pueda r~irar aire y vida°' Gracias. 

Saludos .de los tnlXes. 

Arturo Martine.z. 

P.D. Si me manda lDl periódico, estaría 
agradecido y tendría algo qué leer. 

En porras ambulantes, adole1CEDtes 
recorrieron en sus Cavalier las 
calles llel centro biltoric:o, ya que 
no se les permitlo con.CEDtrarse ~ 
alguna piar.a. . 
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Desde luego la falla de alumbrado es 
las calles Plutón, Urano, Saturno, 
Asteroide. Esta ya fue reportada el miér
coles ciudadano. 
El agua también es lDl problema ya que 

llega en la noche a veces. Por lo que toca 
a Telmex parece que ahora si este año se 
va .a cablear \Dla parte ya que vecinos 
han hecho su contrato y su solicitud. 

F-elipe Cruz A y .Ma. Carmen Rico 
Vargas, Colonia Belaños, Queréta
ro, Qro. 
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¡Qué te pasa. Ernesto! Nada. na~a ¡vámonos! 

Como bienvenida a -De la Torre, ·Luque Feregrino y Sá~chez -Ferruzca 
se liaron a golpes; el ;nuevo delegado, sin ruborizarse; dijo-que encontró 

aquí "una decisión determinante de . cohesión partidista" 
Lo que plll'fl unos no es más que rej/ljo de /JI ~•ndia de Luque Feregrino, plll'fl oiros /JI tiña es una evidencia de /JJs niveles de conjro""1eión y 

. . violencia q•e se viven tú interior del PRI, intensifieados tms /JI derrota del 6 de ju6o de 1997 

Para algunos es muy sencillo, · rétaro,SánchezFemi~a:fueactivo¡)romotor 
El qUe Ernesto Luque Feregrino haya · de Efecto 200(), al lado de Rubén Galicia 

descontadoaCarlosSánchezFerruzca,el Medina,exlíderestataldelPRiyexalcaldede 
mediodía del miércoles p dejunio, en la El Marqués. · . 
sede del PRI, a tal grado que el segundo _ . En cuantO el PRI destapó a Femando Ortiz 
no pudo asiStir a la sesión del jueves por Arana, Rubén Galicia Medina y Sánchez 
conservar muy visibles las huellas de los Ferruzca hicieron un acto de contrición y 
puñetazos en el rostro, na es más que una abañdonaron a José. En retribución, el hijo de 

. expresión del carácter violento del ex se- GaliciaMedina:fue incluído como candidato 
nador y eterno aspirante a gobernador. a diputado local, mientras que Sánchez 
El hijo del ex gobernador Eduardo Luque Ferruzca comenzó a acariciar la Procuraduría 
Loyola, El Zorro, no soportó la "mentada General de Justicia. 
demadre" queleespetóSánchezFerruzca Empero, por aquello del riesgo de derrota, 

· por alguna diferencia que no ha fraseen- . como tabla de salvación, el abogado quedó 
dido. Justamente unos días después · de en la lista de candidatos a diputados. Hoy en 
que el actual presiderlte de;: la Comisión de la Cámara preside; la Comisión de Justicia y ha 
Gobiernoenfrentaraunapérdida:fiutiiliar. · :·sídó un9 de los legisladores más aguerridos 

Carlos Sánchez Ferrruzca fue . contra el PAN. -
subprocurador de Justicia destacado en Con Ernesto Luque Feregrino muchos aún 
San Juan del Rfo durante el gobierno de •recuerdan aquella foto en la que siendo sena-
Mariano Palacios Alcocer·. Ea la dor aparece enjoyado y respondiendo a un 
precampaña de José Ortiz Arana por la periodista que-también "los campesinos" 
candidatura del PRI al gobierno de Que- tienen derecho a vivir bien, por aquello d~ 

que era entonces líder de laCNC y con Emilio 
Maccise Chemor, SánchezFerruzcaforma la · 
triada que dió más batalla al bloque panista en 
la etapa en que .controló la ya desaparecida 
Gran Comisión. 

]>ara otros, la riña entre ambos diputados 
priístas no es más que un símbolo de los 
niveles de confrontación y·violencia qué se 
vivenal interiordelPRl,intensificadostraslá 
derrot,a del 6 de julio de 1997. 

De acuerdo con versiones de la prensa 
diaria, luego de haber sido insultado, Luque 
FeregrinoempujóaSánchezFenuzcahaciala 
oficina del Secretario General del PRI, el ex 
diputado Juan HernándezMorenó. Al porta
zo si~ió el viólentó ruido def sillerio y de 
otros muebles, que evidenciaron que había 
trifulca. "Algunos pretendieron calmarlos; . 
abrieron la puerta y vieron a ~ánchezF erruz.ca 
sentado en una silla, plegado a la pared; 
cubrirátdose con los brazos la.cabeza; llama
ron al presidente estatal Andrés Garrido del 
Toral, quien entró y unos segundos después 

terminó el pleito", consignó Noticias al 
día siguiente. Enseguida, todavía con la 

. ira en el roStro, Luque Fer;grino abando
nó ruidosamente la oficina de Hemández 
Moreno. · 

-¡Qué pasó, Ernesto! ¡qué te pasa!, 
inquirió un diputado. 
-Nada, nada. ¡ Vámonost 
Esta trifulca.fue espléndido marco para 

la presentación de Mario de la Torre Ber
nández como-nuevo delegado del Comité 
EjecutivoNacionaldelPRl(quep"n:sideel 
ex gobernador queretano Mariano Pala
cios Aleocer). 

Apenas unos minutos antes había sos
tenido. una reunión privada en el sótano 
de la sede ~statal del PRI. A la prensa, y 
después del "incidente" de los dos di pu- . 
tados rijosos, De la Torre dijo, sin rubor, 

· que su primera impresión al llegar a Que
rétaro es que había encontrado ''una de
cisión determinante de cohesión parti
dista". 

Los consejeros electorales su~ernume
rarios del Instituto Electoral de uerétaro 
advirtieron que la autonomía y a ciuda
danización del ·órsano electoral dos ras
gos que lo caractenzan desde 1996, cuan
do el gobierno sacó las manos de los 
procesos de 'eleccíón de gobernantes 
podrían ser "blanc_o .de alguna estrateg'ia 
que pretendaéxito a costa de la democra
cia". Si fuera así, indican, "la gran·perde
dora será la ciudadanía". 

~Autonomía y ciudadanización, en la mira dé ccalquna estrategia» contra el orqanisrn0, alertan supernumerarios 

Hechos y decisionesposteriorésal6 de 
julio, como !a destituctót?- ~e los _consej~- . 
ros numeranos y la raqli1bca as1gnac1on 
presupuesta}, "golpearon con dqreza" al 
Instituto. Por la gran difusión que se ha 

· dado a las presuntas irregularidaCies ocu
rridas en el manejo administrativo del 
organismo durante 1997, así como los · 
errados procedimientos que abrieron la 
puerta al retomo de los consejeros 
Clestituídos, lastimaron la legitimidad y la 
imagen del ~ituto.•La o_posició~ ?e los 

. pai:t1~os poltttcos a la rem~~!ac1~n )'. la 
oplll1on adversa de la óplll1on publica , 

. hacia el desempeño de aquellos, además 
de lo anterior,' podría ~crementar la vul
nerabilidad del Instituto, de cara a los · 
comicios del año 2000; quedando.en en
tredicho la capacidaa ciudadana para 
cumplir tareas Cle Estado". · 

En un comunicado suscrito por los siete 
consejeros, dado .a conocer durante la 
sesión extraordinaria celebrada la noche 
del 17 dejunio se analiza la sitoación 
actual del IEQ. It!~ican que pese al adver
so contexto poltttco, el IEQ "no se ha 
postrado ni subordinado". Ante el retor

. no de los con,sejeros numerarios invoca
~on la "~adurez ciudadana" ·para que 
mdepend1entemente de las ~ersonas que 
ocupen la responsabilidad' se restablez
ca la confianza plena en el Instituto". 

El documento fue leído poco antes de 
que por unanimidad se acordara acatar el 
mandato judicial y el acuerdo Rarlamenta
rio que restituye la personaliClad de con
sejera electoral numeraria a María Elena 
Ortega Alcocer, y de que se señalara 
como fecha de reinicio de labores el últi
mo día deji,ini'o, una vez que se esclarezca 
q~ién de los conm:jeros en :funciones 

-- La se~ión secreta del miércoles, último recurso 
de la· ~egislatura ~n su batalla contra los ex -

consejeros del IEQ; se _dicen listos para volver 
debe dejarle su lugai:. Esto, según se explicó, 
debido a que hay conflicto entre dos posibles 
vías de procedimiento, puesto que en el juicio 
de amparo eljuez señaló como :'tercero per
judicado" a Javier Elizondo Molina, en tanto 
que si se sigue el orden de prelación dispues
to en el Decreto de designación expedido por 
la Legislatura a quien correspondeóa sahr es 
a Maftha Lucía Salazar Mendoza. . 

. !--~s C?~jeros advll:tieron q~e la resolu
c1on Jud1c1al-no necesanamente c1errael caso, 
"en virtud de 9ut; el juez e~ r~~lvien?o 
sobre el procedmuento" que s1gu10 la Legis
latura para removerlos de sus car~os "y no . 
sobre las causas de la destitucion". Así, 
puntualizaron, el amparo. no los libera de 
responsabilidad sobre las presuntas irresu
landades cometidas y que la Legislatura m
vestiga. Aunque indi~on que "hasta ahora, 
el cuestionamiento de actores políticos y 
sociales ha sido en relación a 1~ operación 
administrativa y no en relación con el proce
so electoral mismo" .. Empero, "la ciu~danía 
en general con o sm efomentos suficientes 
de análisi~ se fotmó sobre los consejeros 
una opinión adversa, marcada por la sospe
cha y la desconfianza, elementos que s1 se· 
ciernen sobre un organismo electoral son de 

· ·gravedatl suma". · . 
En él extenso documento informan que 

entre el 11 de diéiembre y el 17 de junio la · 
actividad en el Instituto ha sido intensa pese 
al raquític<! presupúesto con que opera. Sus 
tareas se onentaron a "restaurar la confianza 
ciudadana y construir puentes de colabora
ción institucional", así como atender gueha
ceres que por ley deben cumplirS;e. "Hacia el 
interior, esto implicó ajustes administrativos 
que incluyeron reducción de personal y una · 
disminución de 25% a las percepciones ae los 

' 

consejeros-, así como la búsqueda de solu- Consejo General q~e· esta~os e~ aptitud 
ciones ante un voluminoso pasivo heredado deregresar"parademmed1atoremcotpo-
(3.3millonesdepesos); asimismo, la toma de rarse. "Enpnncipio",diio, estamos por la 
medí~ IJara ~o!ltrolar. el flujo presupuesta} "reintegración" al IEQ. Insistió en que el 
y reverttr los v1c1os denvados efe una estruc- trabajo que realizó el anterior equipo de 
tura interna severamente fracturada?'. . consejeros:fue"pulcro"yporellodescar· · 

Hacia el exterior, c;n tanto, "pusimos en · tó que'su retomo implique riesgos para el 
marcha un intenso programa de acercamien- , IE(,.! porque "la vida misma e& un nesgo" 
to dir~cto con po~eres, partido~ políticos, y "nadie tiene infaliblí~d en esta vtCla, 
orgarusmos profesionales y gremJales y gru- · excepto el Santo Padre cuando habla ex 
pos ciudadaDos y medios de comunicación cathedra". 
social", Asimismo, se logrb el acuerdo con En su sesión ordinaria del jueves 18, el 
lasfuerzaspolíticásparainiciarelprocesode Congreso del Estado conoció la resolu-
reforma electoral. - · ción de amparo en favor de Agustín Bre-

A la sesión del miércoles 17. acudieron, por ña Prado, segundo en posibilidades de 
un lado, losconsejerosJosé Luis Sierra, Juan reincotporarse. Su caso seria tratado en la 
Ricardo Ramírez, Pablo Hernández, Adán sesión ordinaria mensual del Consejo 
Berna!, que en grupo, bajo la conducción General,elúltimodíadejunio. Noobstan.: 
jurídica del segundo de ellos instrumentaron te, una semana antes, el miércoles 24 le. 
una defensa en bloque, y por otro lado María Cámara sesionará de manera secreta para 
Elena Ortega Al cocer, al>ogada cuya denun- conocer el dictamen qu.e rinda la Comi-
cia publica uri mes después de láS elecciones sión Instructora sobre eijuicio político 
en que el PRI sufrió su histórico derrumbe en iniciado por el abogado Román Aboytes 
Querétaroprecipitó que quedara a la vista del contra los ex consejeros. 
público "la cloaca" y el IEQ se volviera noti- En caso de que el dictamen de la C~i- . 
cia de todos los días. Los cuatro primeros sión Jnstructora que preside la pmsta 
formaron bloque en el organismo electoral, Ana Bertha Silva Solórzancr-.:fuese con-
enftentadó permanentemente con los tres denatorio y el pleno de la Legislatura 
restantes: Agustín Breña Prado, Armando aprobara las propuestas de sanción, el 
Cuenca Salgado y la propia Ortega Al cocer. asunto se remitiría al Tribunal Superior de 
Por cierto, en la sesión esta última no cruzó ni Justicia, instancia que procederá a la re-
la mirada con sus ex compañeros. _ visión y, de considerarlo procedente, fa-. 

Ante una· nutrida presencia de la prensa, liaría en última instancia. En diversas 
Ortega Al cocer se mostró insatisfecha con la ocasiones, ·diputados priístas anuncia-
decis1ón de que no reanudaría de inmediato ron c¡ue los consejeros destituídos po--
sus labores y advirtió que "cada quien debe~ drían sufrir como sanción la inhabihta-
rá cai:gar con las consecuencias de sus ac- ción para ocupar car_gos público~ y no se 
tos". En tanto, Juan Ricardo Ramírez Luna descarta segun legisladores pmst:M-
advirtió que "nosotros únicamente estamos que más de alguno pudiera sufrir sanción 
esperando que la Legislatura le manifieste al penal. 

f! 



4 ti:I Nuevo Amanecer de Querétaro, número 412, 22 de junio de l998 

~ 

Reúnen a comerciantes. colonos, indigenas y demandantes de vivienda · Aseguran que la situación en Quecétaro es 
de "creciente ingobemabilidad y caos po-

. lítiC?O" El balance de diez orgmiz.acioncs s~es locales sobre los prime.ros nueve . Cierran Cdas organizaciones sociales;" exigen a.· nte el Senado q'ue de rto 
mesés de góbicmo de Ignacio Loyola es · 
ncsativo. & síntesis, reprcsema "un retro- restablecerse el estad_ o de derecho ·.sean desaparecid.os los .poderes . 
ceso en las conquistas sociales y en lugar 
de respuestas a las nccesi~ lo que hay · 
'es represión 1 C'D)8['()Clamic:nto de lídaes. · · 
Esta situacion fue denunci• simultá
neamente, en el Senado de la República, a 
fin de que la Comisión de Asuntos del p~ 
to Fedaal inicie una investigáción sobre lo 
que ha ocurrido aquí a partir del primero 
de octubre de 1997 y se dctmga "lacre
ciente ingobemabilidad y caos político". 

La cuestión, además, scri materia de 
análisis por parte de legisladores federales, 
el Viernes 26 de juoio, en Qgerétaro. F.sta
rán los perredistas Demetrio Sodi de ta 
Tijera y Marcelinó Díaz, el priísta Ricardo 
Castillo y el panista Felipe UrbiolaLedezma. 
La ·totalidad de las organizaciones 
aglutinidas tienen filiación de izquierda. 

' ' El gobierno estatal actúa en contra de los 
· ~ogramas sociales imptilsados por el go
b1emo federal que tienen como propósito 
lograr el desarrollo de la mujer, como 
condición necesaria para · alcanzar el de 
todo el país, así ¡;:omo la comolidación de 
la democracia, se indica en el documento 
leído por Mai1:ha Aurora Pérez Said, ase
sora de. la Unión de Mujeres Indígenas y 
Campesmas y ex diputada pcrrCdista, quien 
habló ante la prema juoto con dirigentes de 
las orgaoiz.acioncs sociales que se agrupa- . 
ron para enfrentar con más fuerza "la · 
ofensiva gubernamental". 

Por detaminación unilateral, demmció 
Pécez Said, el gobierno de Ignacio Loyola, 
de extracción panista, dió por concluídos 
los programas que son base fundamental 
para .el trabajo CÓtidiano de las organiza-

. cioncs sociales y que atienden el problema 
de la igualdad de oportunidades y al desa
rrollo de la ~en~ de género ai la 
familia y la comunidad. 
. Las or~cioncs piden que el Sc:nadó 
mste al gobierno local al cumplimiento de 
los compromisos con aquellas y que ofrezca 
garantías de respeto a la integridad de fos 
dirigentes. . 

F.n suma, exhortan al Senado que de no 
cortegirse la actual situación prevalecien
te en Querétaro y se garantice el estado de 
derecho y la gobemabilidad, se proponga 
al pleno de la Cámara Alta la desaparición 
de poderes en la entidad. 

MULTIPLESEXIGENCIAS 

De acuerdo con información proporcio
nada por Pablo Gomálcz- Loyola Pécez, 
dirigente de la Unidad Cívica Felipe Carri
llo Puerto, la moVilización del 18 de junio 
~có la conformación de. la Convecgai
Cla por la 'Libertad y la Dignidad,· donde 
~uyen ciudadanos, grupos y organiza
ciones "para PUIJW' por el respeto a las 
libertades conquistadas en las luchas his
tóricas del púeblo de México y especial
mente el queretano, y alcanzar la dignidad 
que merece el {>ueblo". · 

La movilización fue "uná respuesta a la 
política de intola:ancia y represión impul
sada por el gobierno del estado, a través de 
sus sectores más conservadores y que 
tiene como prioridad exigir la h'bcnciónde 
los lucltadores sociale8 presos políti00$ 
actualmente en las prisiones de. San Jose El 
Alto y San Juan del Río, a:sar la política 
represiva· del gobierno , panista, apoyado 
por los sectores caCiquiles del PRI. y la 
atmcion ~ a las danandas popu.
lares de V1V1enda. trabajo, saviciol ooiiiu-
nitarios y proyectos· productivos". • 

La movilización,~ salió de la Pla7Jl ~ 
los Fundadores- ' la . .a--=-. . • paso por pral~ 

municipal y ~ :en un acto cívico en . 
· la plaza de la Independéncia. De acuerdo 

con los organizadores, acudieron 5 mil 
personas, entre comerciante_s populares, 
colonos, solicitantes de vivienda, campe
sinos, indígenas y maestros. Participaron: 
la Unidad Cívica Felipe Carrillo Puerto 
Alianza Popular de Lucha, Frente moo.: 
pendiente de Organizaciones Zapatistas, el 
Movimiento Magisterial de Base, el Comi
té Queretano de Derechos Humanos 
Epigmenio Gonzalez, la Unión de Comer
ciantes Genaro V asquez, la Unidad Social 
Queretana, la Unión Revolución 1910, la 
F~ación de C~cio Ambulante y Vi
Vtenda y el Movmnento Popular Felipe 
Carrillo Puerto. . 

& el acto tomaron la palabra Pablo 
Gonzalcz Loyola Perez, UCFCP, -Alfonso 
Palomo Bueno -APL-, maestra lrma Pecez 
Lugo -FIOZ-,prof. Francisco Flores 
F.spiritu -MMB-, Rogelio Orozco -UCR 
1910-, Elías Padilla -UCGV-; Lic. Pablo 

·Gonzalez Loyola -CQDHEG- y Narcisa 
Perez Montealegre -USQ-. Los promm
ciamientos más significativos fueron la 
exigencia de libertad a Sergio· Gerónim.o 
Sánchez y demás presos políticos, así 
como la liberación de miembros de la 
Alianza Popular ·de Lucha, ''detmidos du
~ante lá provocación ~l 19 de mayo, que · 
mcluye a 4 menores de edad, y de 6 jefes 
de familia, del predio Santa Fe en · SJR, 
entre ellos F ortino Lara, dirigente del gru
po, dos hijos del propietario del predio 
Santa Fe, y dos madres de familia, entre 
ellas Marina Maqueda Hcm,ández. 

Asimismo, se denunCió la amenaza del 
SCcretario de Acuerdos .del Juzgado de · 
Jalpan;Arturo Ugalde Rojas, de iniciar en 
los próximos dias el desalojo de la comu
nidad El Naraqjo, y se responsabilizó de lo 
que ocurra al gobernador del estado. Se 
demmció el estado de salud muy grave del 
seiiQr José Bqllesteros López, propietario 
del predió Santa Fe, ·presionado por el 
despojo de su tierra, así como "la artera · 
agresiÓh a los $1esalojados". 

Se denunció la evidencia de la ilegalidad 
"a un mes del desalojo salvaje, cuando se 
restituyó· en favor de Paulina Gonzalez, y 
hechos bolas los funcionarios y ex' funcio
D.$rios panistas saqjuaomses declaran que 
es una propiedad del municipio en una 
aberrante Conlradicción que evidencia su 
corrupcion". 

Tambien se condenaron "las. declara
ciones irresponsables del diputado local 
panista Ramón Soto, <JUien pidió la des
aparición de la Comision F.statal de Dere
chos Humanos, se llamo al Gobernador a 
dar un pequeño repaso a la Constitucion, 
se condeno la actitud de la secretaria de 
gobierno. María Guadalupe. Munguía, por . 
no atender las demandas populares". Asi
mismo, se exigió la destitución del Procu
rador Julio Sentíes ante "la represion ge
neral a las organizaciones y a la poblacion 
por el Grupo Tiburón, conformado por 
policías investigadores venidos de fueca". 

Finalniente, se convocó al foro de aoalisis 
de la situacion juridica social del estado 
que el proximo 23 de junio, que encabczá
rá el destacado jurista F.milio Krieger. 

. . 

• 
• 
• 
• 
• 
• 
• 
• 
• 
• 

ORGANIZACIONES SOCIALES MOVILIZADAS . 
Unión de Mujeres Indígenas y Campesinas de Querétaro 

Asociación El Milagrito 

Unidad CívicaFelipe Carrillo PuertO 

Desarrollo Social 

UniónCampesinaDemocrática 

Unión de Colonias Populares 

Frente Democrático San Juan del Río 

Unión Revolución de 191 O 

Frente Independiente de Comerciantes, Ambulantes y Solicitan~ de Vivienda 

Unión de ComcrciantcsGenaro Vá7.quez. .. •, 
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Acusado de ser el comandante Vicente, visitó por tercera vez en cúatro meses el penal de San José el Alto 

Los Ceresos, centros de -hostigamiento · y ..-epresión política, 
denuncia Javier ~lorriaga Berdegué, líder n~cional .:.del FZLN 

Representante nacional del Frente 
Zapatistade Liberación Nacional, ex pre
so político que durante m~cho tiempo 
fuera acusado y vinculado por las auto
ridades federales con las fuerzas"' armadas 
zapatistas, Jorge Javier Elorriaga 
Berdegué, defensor de confianza de 
Sergio Jerónimo Sánchez Sáenz, Pascual 

· LucasJulián y Anselmo Robles Sánchez, 
estuvo este 15 de junio en las instalciones 
del Centro deReadáptación Social de San 
José el Alto. 

Luego de su tercera visita que hace al 
penal de Querétaro, el dirigente denuncia 
que a cuatro meses de mantener preso al 
dirigente Sergio.Gerónimo SánchezSaenz, 
hay algunas gentes que lo están fasti
diando. "En el momento en que cambia
rona Sergio Gerónimodemódulo,movie- · 
ron a otros intem9s conocidos en el penal 
como muy problemáticos y se descubrió 
que ésta fue una maniobra que venía de 
la dirección para hostigar al compañero. 
Un hostigamiento que no ha dado frutos 
porque los compañeros presos de Sergio · 
Gerónimo han.sido solidarios". 
Por ello, Elorriaga Berdegué deja claro 

que si hacia el interior del penal, especí
ficamente en el módulo --donde se en
cuentran los reos de alta peligrosidad--
' reffi!ltan problemas en donde se inmis
cuya a Sergio.Jerónimo, es porque man
daron a otras gentes a haci;rlo, no porque 
éste tenga problemas con ellos". Y 
responsabilizó al director del Penal, a la 
secretaria de Gobierno y al gobernador, 

· en caso de que agredan a sus compañe
ros, principalmente a Sergio Jerónimo, 
quien se encuentra actualmente en una 
zona de la cárcel sumamente conflictiva. 

Afuera de las instalaciones del Penal, 
bajo la luz candente del sol, hacia el medio 
día, el dirigente dice a e~e semanario 
como también hay acciones de hostiga
miento y racismo de parte de la dirección 
de esé centro de readaptación, hacia los 
demas preS<>s políticos. "Pascual nos está 
reportando que no le dejan pasar los 
libros, poruna actitud racista, porque son 
librps que hablan sobre el convenio 169 
de la Organización Interestatal del Traba
jo, ratificado por el Senado Mexicano y · 
que es lectura que legalmente deben dejar 
entrar; así como el otro libro sobre Dere
éhos Indígenas que es de la ONU, tam
bién lectura legal. Lo más curioso es que 
cuando Pascu~l pregunta por sus libros, 
el direcfur le dice en tono irónico: al fin y 
al cabo que tu no entiendes nada Lo que 

Urbano Pérez Soto y Faustina García 
Morales presentaron a su hija María del 
CarmenenelRegi!UoCivildeHuimilpan 
para inscribir su nacimiento. El acta reza 
que es de raza indígena de eadfe blanco 
ymadreindia. Urbanomurioycuandosu 
l)ija iba a casarse pidió a su mádre el acta. 
ESta, por no saber hizo leer a otra hija las 
actas de sus hijos. De este modo ~yó lo 

· de "blanco" ,Para su marido y lode"tndia" 
paraellaydiJoalacasadenl: "entoncestú 
eres tamOiénneja". El pretenso lacuesti o
nó~bre lo "ne)o" y le respondió: "qµere 
dectr que está revuelta, pero es ~al 
porquele han tratado como a lQS indios. .. 
nada le reconocen ... su na' murió y los 
dueños del poder del pueblo)' las gentes 
de Urbano .nos quitaron la tierra y las 

Lina M. Salinas Flores 

· de-muestra que esto de la 'readaptación so
cial ', son puras porquerías que no funcionan. 
como debe ser, sino que solo sirven como 
eentros de hostigamiento y represión políti-
ca". . 
Al referirse~ la situación legal de los presos 

políticos del 5 defebrero,Elorriagaindicaque 
desafortundamentehaymuchasfórntulaspara 
hacer largos los juicios, "y lo ·que se ha ido 
presentando por parte de la defensa, de
múestra que el problema no es jurídico, sino 
político". Y advierte que desde que el gobier
no de Querétaro es dirigido porun panista, se 
ha podido ver que hay una ofensiva para 
desmantelarlas. "Una ofensiva que no resul- · 
ta porque no se puede pretender que metien
do a la cárcel a uno de los dirigentes se va a 
deshacer la organización. Eso' lo piensan los 
políticos nada más, las organizáciones exis
ten por l:3s necesidades de la gente y que se 
tienen que organizar por que el gobierno no 
cumple nada de lo que tiene que hacer como 
gobierno. La gente sigue con las mismas , 
necesidades y entonces hay una ofensiva 
contra ellas que no ha logrado destruirlas". 
"Creo que las necesidades sociales no se 
pueden resolver con cárcel, palos, gases 
lácrimogenos y balas, eso a la larga se les 
revierte al gobierno y de eso no hay duda. 
Más hay que pagar por esos crímenes y esa 
violencia". . 

"Esta es una cuestión del sistema político, 

mexicano que no sabe como tratar con las 
organizaciones sociales. En el PAN se acen
túa, no sólo en Querétaro, sino en el PAN 
nacional también se da este trato, y en el PRI 
eslomisrnó,elPRitienemuchocontroldelas 
organizaciones sociales y las que no controla 
corporativamente, pues igual las golpean. 
Mientras que el PAN como no tiene mucho ·· 
control corporativo sobre las organizaciones 
sociales, {'Ues las golpea parejo, pero no es 
una cuestión exclusiva de Querétaro, es una 
concepción de la política y del papel del 
ciudadano y sus relaciones con el gobierno", 
precisa. 

Y agrega: 
"Lo han dicho mucho los compañeros del 

FIOZ antes de meterlos a la cárcel, así los 
amenazaron, no necesitamos intermediarios 
entre el pueblo y el gobierno, todas ustedes 
organizaciones sociales no tienen para que 
existir y las vamos a desaparecer, esa fue la 
amenaza y hoy día la cárcel es el cumpliniiento 
de la amenaza, esa es una práctica del PAN", 
indica el simpatizante del EZLN. 

"Si aplicarán el Derecho no quedaría nin-
gún gobernante libre en· México, estarían 

· todos dentro de la Cárcel, el gobierno federal 
·te hizo a un lado al gobierno de Querétaro, lo 
tienes que obligar por medidas civiles espe
cíficas, de movilizaciones con todas las for
ma$ que tiene la sociedad de moverse, tieóes 
que ir obligando a los distintos gobiernos 

_, Que aquí ·"º pase fo de Chiapas . 

Los PODERES y LA IMPOTENCIA 

. 
"El mundo es ancho y ajeno para los indios" 

· Ciro Alegría 
. . ' 

Pablo Gont,IÍJez Loyolo 

casas. •• m': hago vieja y 10 tri~ es que nada 
tenemos ru para dormrr ... aqut ya mataron a 
dos de mis parientes por defender la tierra ... · 
andan sueltos los matones .... " Y se sumi'Ó 
Faustina en su llorido medio viendo el hori-

zonte empañado. Eso vimos con todo y et 
acta, hace P.OCO. 

Y no mucho ha que Jorge Servín Morales, 
oriundo de Huimtlpan, volvió de Chiapas 
donde laboró de maestro escolar. Nosplattcó 

sean del partido que sean, a actuar de otra 
manera, no hay otra. Yhacer lomismo que 
en Chiapas,moviliz.arte, exigir, presionar, 
acudir a las diferentes estancias naciona
les e internacionales". 
Al referirse a la justicia en esta país, el 

dirigente que wr varios meses estuvo 
encarcelado, también por estar vinculado 
a las organizaciones social es, precisa que 
existe un gran rezago en esta materia. "Y 
el propio gobiernonorespetay hace valer 
la justicia. Y pongo un ejemplo claro, 
preguntale al Divino, ''un sinvergüenza 
de ese tamaño con acusaciones de fraude 
de tantos millones de pesos y que ahora 
va a demandar a los o1ros socios banque
ros. Esa es la justicia en México, que un 
señor asi este libre mientras que dirigen~ 
tes sociales estan metidos en la cárcel con 
juicios larguísimos". 

Finalmente, al hablar sobre la renuncia 
del obispo Sarnuel Ruiz a la Comisión 
Nacional de Intermediación, que ahora ya 
no existe, Blorriaga puntualiza que esta 
acción provocada desde el gobierno, es 
parte de la escalada de Seligerancia en 
Chiapas. "Es malo para el proceso en 
general que no haya intermediación por
que el gobierno se siente con las manos 
sueltas para hacer lo que quiera, como lo 
hizo en la comunidad de El Bosque. Hay 
que buscar como organización política 
que es el Frente Zapatista de Liberación 
Nacional y así seguir buscando amarrarle 
las manos la gobierno, no hay de otra". 

que" ... allá no se ~ite perseguir X· 
menos;matar un veñado en el monte ... 

Hoy _nos consta que se persigue. a los 
ca~uistas y aumentan los asesinatos 
de indígenas por defender sus derechos 
constitucionales. Que ~eso el gobier
no les hace guerra dicen las viudaS de los 
vencidas por el j>oder, llorando su impor-
tancia · 
Lle~ó a un mítin en Plaza de Armu, 

Moises Ballester~ en Querétaro. Con 
muchos otros exigió a Jos mandatarios 
con POder,soltar a los presos de San Juan 
del Río. El) lainarcha unserranó, Miguel, 
le dijo: · · 
-¡¿Qué hay por el plan de San Juan?! .6 
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A LA CIUDADANIA DE QUERETARO: 

Dado que nos debemos afa ciudadanía, y con el interé$ de 
dar traMparencia a nuestros actos, los Consejeros Electo
rales Supernumerarios del Instituto Electoral de Querétaro 
hacemos del conocimiento general lo siguieµte: 

1.- Los siete consejeros electorales supernumerarfosfüi
mos llamados a incorporarnos, el 11 de diciembre de 1997, 
al Consejo General del Instituto Electoral de Querétaro, 
luego de que los consejeros numerarios fueron separados 

. de sus cargos para enfrentar la investigación iniciada en 
su contra pQr la LII Legislatura del Estado. Una vez 

. instalados en esta responsabilidad, mediante un desple
gado de prensa, hicimos saber a los ciudadanos de 
Querétaro que estábamos conscientes del carácter tran
sitorio de nuestra incorporación. 

2. -A la separación temporal, decidida por la Legislatura 
el 19 de noviembre, siguió la destitución definitiva, dicta
da el 15 de enero de 1998. En contra de ambas decisiones 
parlamentarias, y al considerar que el procedimiento se
guido no respetó su garantía de audiencia, los consejeros 
numerar. os demandaron el amparo de la justicia federal, 
mismo que en su oportunidad les fue concedido. · 

3.-En acatamiento de laEjecutoriadeAmparo No. 139/98/ 
VI, emitida por el Juez Primero de Distrito, el 11 de junio 
de 1998 la Legislatura del Estado de-claró insubsistente 
el acuerdo de "destitución dictado el 15 de enero anterior 

. en contra de la C. María Elena Ortega Al cocer y, en 
consecuencia, aceptó restituirle su personalidad como 
Consejera Electoral Numeraria. 

-4.- Nos queda claro que la resolución judicial no necesa-
. riamente cierra el caso, en virtud de que el juez está 

resolviendo sobre el procedimiento y no so-bre las causas 
de la, remoción; menos aún implica un fallo sobre Ías 
presuntas irregularidades cometidas. 

5. ~Independientemente de lo que la autoridad competen
te resuelva en torno a la responsabilidad de los consejeros 
numeraFiospor el ejercicio presupuestal de 1997--esta
mosimposibilitadosparaemitirunjuiciofundadotodavez 
que nosotros no participamos en la investigación de que 
son objet<>-, estimarrios que por la intensa difusión que 
se ha dado a las presuntas irregularidades cometidas, han 
quedado lastimadas la legitinüdad y la imagen del Institu
to. Si bien es sano dejar asentado que, hasta ahora, el 
cuestionamiento de actores políticos y sociales ha sido en 
relación a láoperación adrninistrativá yno en relación con 
el proceso electoral mismo, también es pertinente dejar 
claro que la ciudadatúa en general --con o sin elementos 

suficientes de análisis- se formó sobre los consejeros una 
opinión adversa, marcada por la sospecha y la desconfianza, 
elementos que si se cie~en sobre un organismp electoral son 
de gravedad suma. 

6.-AI inoorporarnosal cOnsejo General, el 11 de diciembre de 
1997, pese al raquítico presupuesto que le fue asignado al 1EQ, 
no podíamos quedarnos de brazos cruzados. Inmediatamen
te, los consejeros supernumerarios nos dimos a la tarea de 
restaurar la confianza ciudadana hacia el IEQ, construirpuen
tes de colaboraci§n institucioñal en diversas direcciones y 
llevar adelante las tareas que por ley nos fueron encomenda
das. Hacia el interior, esto implicó ajustes administrativos
que incluyeron reducción de personal y una disminución de 

. 25% a las percepciones de los cQnsejeros-, así como la 
búsqueda de soluciones ante un voluminoso pasivo hereda
do (3 .3 millones de pesos); asimismo, la toma de medidas para 
controlar el flujo presupuesta! y revertir los vicios derivados 
de una estructura interna severamente fracturada. Hacia el 
exterior, pusimos en marcha un intenso programa de acerca
miento directo con los poderes, partidos políticos, organis
mos profesionales y gremiales y grupos ciudadanos, así 
como un programa de acercamiento y apertura con los medios 
de comunicación social. Además participamos activamente 
en actividades corno las reuniones nacionales de organismos 
eléctorales y eventos como el ID Congreso Internacional de 
Derecho Electoral. Por otra paJ'.ie, tras un intenso trabajo de· 
acercilfl!.iento se logró el acuerdo con los cinco partidos 
políticos con representación ante el Consejo General para 
convocar a la Reforma de la Ley Electoral, consulta que está 
en curso, y en cuyo marco fueron organizadas las presenta
ciones magistrales de los maestros José Woldenberg, presi
dente del Consejo General del Instituto Federal Electoral, y 

. Jean-Francois Prud'Hornrne, investigador de El Colegio de 
México. 

7. - Esta actividad harepresentado para nosotros una aprecia
ble oportunidad en nuestra condición de ciudadanos y la 
satisfacción de atender con seriedad y responsabilidad una 
encomienda institucionaj. en un aspecto muy sensible para la 
sociedad queretana, corno lo es la confianza en los procesos 
de elección de gobernantes y la promoción de la cultura 
dernócrática. Una de las bases de nuestro funcionamiento 
como equipo de consejeros supernumerarios fue el acuerdo 
de rnantenér cohesión y unidad al interior. 

8.-Elañode 1997fue.crucialparalahistoriapolíticacontem
poránea de Querétaro. En las primeras elecciones a cargo de 
un organismo ciudadani:Zado y autónomo los resultados 
gozaron de legitimidad. Decisiones y hechos posteriores al 6 
de julio--corno el proceso de destitución de los consejeros 

y el drástico recorte presupuestal-golpearon con dureza 
al IEQ, que pese a todo no se ha postrado ni subordinado. 
Considerado corno "uno de los avances democráticos 
más sobresalíen~s", el IEQ no reduce su tarea al conteo 
de votos y por ley tiene asignadas ~eas cualitativas y de 
largo plazo, cornq "elfortale~imiento de la culturá política 
y democrática", pero por falta de recursos se ha visto 
materialmente imj>osibilitada para cumplirlas. Nos pre
ocupa que la ciudadanización y la autonomía pudieran ser 
blanco de alguna estrategia que pretenda éxito a costa de 
la democracia. Si así fuera, la gran perdedora será la · 
ciudadaóía. · · 

9 .-Ala ciudadanía querernos decirle que éon la desembo
cadura que está teniendo el caso, el IEQ corre algunos 
riesgos. Por ejemplo, la reacción de los partidos p~líticos, 
·cuyos voceros han advertido opesición a la reinstalación 
de los consejeros destituíd<;>s. Un eventual retiro de la · 
confianza de los partidos evidentemente sería un elemen
to de deterioro de la legitimidad del Instituto. También 
merece que se advierta con seriedad la actitud de la 
ciudadatúa, hoy tan sensible y presente en los medios de 
comunicación, y que demanda señales de confianza. 
Corno derivación de lo anterior, podría incrementarse la 
vulnerabilidaddellnstituto,decaraaloscorniciosdelaño 
2000, quedando en entredicho la capacidad ciudadana 
para curnpljr tareas de Estado. 

10.- Sin embargo, dada nuestra convicción y obligación 
-de cumplir la ley, mantenernos una postura de respetuosa 
institucionalidad y por ello acatarnos el mandato judicial 
y t;l acuerdo parlamentario del 11 de junio. De la misma 
manera, sin reparo alguno, iremos entregando los cargos 
conforme vaya siendo requerido._ Confiamos en la madu
rez ciudadana para que, independientemente de las per
sonas que ocupen es4t re$ponsabilidad, se restablezca ta 
confianza plena en la institución. Al tiempo, estamos 
segu¡os de que quienes ocupen los cargos continuarán 
con el trabajo institucional en marcha. En particular, lo 
relativo a la Reform~ a la Ley Electoral, el programa 
institucional·rnás importante de 1998. 

ll.-Porloanterior,Uamarn0$alaciudadanía,alospartidos 
po1íticos y a los poderes del Estado, a ver en nuestro · 

. análisis la convicción 'de que el Instituto Electoral de 
Querétaro es una institución que materializa sentidas 
aspiraciones por construir una sociedad democrática, 
donde la ley sea el supremo criterio de convivencia 
política, misma que debe preservarse por encima de inte
reses de grupo y de voluntades particulares. Manifesta~ 
rnos, finalmente, nuestra gratitud a todos. 

ARQ. RICARDO BRISEÑO SENOSIAIN 

LIC. ANTONIO RIVERA CASAS · 

LIC. MA. DEL CARMEN ABRAHAM R. 

DR. JAVIER ELIZONDO MOLINA 

SOC. EFRAIN MENDOZA ZARAGOZA 

LIC. SONIA CARDENAS MANRIQUEZ 

Los poderes y la. •• . •s 
-¡No se permite que posen y finquen nido 

ni las golondrinas! 
-¡Hagan socavones, los de la Sierra les 

damQs P!-'ch _pa' despochinar esa cuestión ... ! 
-¡_kComo es eso?! 
-¡ 1...1ue den mucha fuerza interior para ori-

llar a que. e~ del poder dirija obedeciendo a los 
que lo eligieron , 
-¡Pero mientras ... quedó rnuchafarniliasin 

dónde vivir ... ! 
-¡No se ofendan-dijo el serrano-,,-, pero 

córnprenle un lote grande a "la Virgen del 
Pilar .... verán que "De La Fuente", o de Pi~á 
dé La Valla se los con-cede! 

-¿_C6mo es eso?! 
-¡Con la mediación del anfictión Salvador, 

éste las puede! · 

. SOC. MARTHA LUCIA SALAZAR MENDOZA 

~¡Lo que la virgen lo entiendo, pero qué es 
aófictión Salvador? 

-¡Anfictión es representante social por · 
voto mayor y Salvador ahorita lo es! 
-1~El anfictión Salvadorv~nde lotes gran-

des'/. . 
-Se lo "coÍLsigue" la "virgen del Pilar" 

ésta lo cede a un "seráfico franciscano"; 
c¡uien lo acepta y lo tranfiere al anfictión, e 
ipso facturo lo decl.ara de utili~d pública 
nasta· para que arudei:i golondrtnal!, p~r? 
~o~gruente con el zed1lhsrno, to pnvabzo 
pnvadarnente ... 
-¡¿Cómo?! -pregunta sorprendido al se

rrano lejano del plan de San Juan. 
-¡Como lo saben y pueden ... sin notario y 

sin registro público! · 
-¡¡.Así de fácil! · - . 
-¡"No, cuesta corretear "al venado por el 

Ciudad de. Querétáro,junio 16, 1998 
. 

rnoµte" y ''tirarlo", aunque no lo permita la 
ley ... con que se pueda basta ... ! . , 
-¡No entendí... 
-¡Pues el dueño del poder manda lobos y 

canes a corretear invasores de lotes que no 
tuvieron .P.ara notario ni para el Registro Pú
blico y m la Virgen de Guadalupe los salvó ... 

-Yluego?! . 
-¡Aunc¡ue rnadriados y despochinados 

nQ del todo, arrejúntense con más fuerza, 
hagan un ahorro más potente; pa'salir de la 
impotenciayareconstruircornolasgolondri
nas pa'segurr criando ... 
-¡No más que tenernos que pagar otra vez 

rentas ... 
-¡Por un tiempo, sobra terreno-dijo el 

serrann<>-, el plan de San Juan es ancho ... · 
-¡Pero no más que para nosotros es aje

no:.! 

-¡Sí, pero con la arrejuntada social que 
hagan y mejores -planes, lo rescatan sin las 
cesiones que hace la "Virgen del Pilar", y sin 
privatizar mediante los "seráficos", para que 
la tierra del mundo tenga función familiar y 
social.... en San Juan y en tódos lados ... ! 
-Pero los presos ahí siguen presos en San 

,'Juan, l~s corretearon, corno venados en el 
· rnonte,y ... 

-¡Fortes in fide, hermano ... 
-¡¡,_Qué... . . 
-Tenernos.que darnos fuerza en la creen-

cia de que antes que pase aquí lo de Chiapas, 
gobierno y gobernados cambiemos esta im
potencia ae los dos. 

~ 

ir 

. 



l;I N-.ievo Amanecer de Querétaro, número 412, 22 dé junio de 1998 7 

Déficit comercial por segundo año consecutivo · 

Se ha Violentado la economía, señala Correa Mota, de ANIERM 
. EvaMormoSepólVeda 

Por segundo año consecutivo 
México tendrá un déficitcomerciai 
que en esta ocasión se observa 
grave, del ord,en de 15 mil millones 
de dólares Y. en lo que resta del 
sexenio zed1llista no se prevée una 
mejoría, quizá más adelante se logre 
avanzar en el plano económico, 
depende de los logros que se regis
tJ:en en la polí~ica, P?rque '.'dc::sgr!1-
c1adarnente en el pa1s lo pnorttano 
ha sido el aspecto político 'f esto ha 
violentado a la economía' . 

Para el consejero de la Asocia
dón Nacional de Importaciones y 
Exportaciones' de la República 
Mexicana (ANIERM)~ Femando 
Correa Mota, lo importante en es
tos momentos es mantener el ritmo 
de crecimiento más o menos esta
ble y conservar los parámetros pre
vi~os del 6 o 7 por ciento, sin 
embargo de alcanzarse la meta, ese 

. índice no es sufieciente para la ge
neración de empleos. 

Dadas las circunstancias, agre
gó," es urgente que los políticos 
consideren que deberían dtrilnirsus 
diferencias y tengan como priori
dadaMéxico, laeconomíadeMéxi
co; prioridad en el destino que 
tiene México en el mundo y que no 
podc::mos de~nerl~", por lo que se 
reqmere dejar atras los aspectos 
políticos e impulsar la economía. 

·De continuar con esta tendencia 
y"seguimosmaniatadosa la políti
ca", el país va a quedar relegado 
respecto al mundo y eso ya no se 
puede p_ermitir, porque la violenc!a . 

· generahza<i<l como consecuencia 
de la política y la mala administra
ción de lajustJcia,generan un clima 
de poca inversión, de poca con
fianza. En esas condiciones Mexi
co no podrá acceder al siglo 21, con 
esaf.alta de nacionalismo, irrespon
sabili<i<l<.te impunidad. 

ALTERNA11VAPARA 
ELCRECIMIENl'O 

En este año, el comercio exterior 
rebasarálosnivelesde planeación, 
México exportará 120 mil millones 
de dólares, pero también importará 
127 millones de dólares, es decir, 
que se va a registrar un déficit co
mercial. 

La solución para el crecimiento 
económic<? y para ·1as grandes C?ll
presas sera el comercio extenor, 
estoimplicalograrqueotrospaísc::s 
les paguen sus empleos, su.maqut
nana y otra serie de necesidades, 
ese es el objetivo del comercio in-
ternacional. · 

~ p_esar · d~ lo que se -dice, 
contmuan las dificultades para ex
eortar sobr:e todo par_:a lo~ peque
nos y medianos empresarios, hay 
algnnos que han logrado penetrar 
al comercio exterior mediante una 
cadena de exportación a través de 
empresas · grandes, sin embargo 
todavía no se tienen las bases bien 
establecidas para que un pequeño 

. exportador alcance esa meta. 
Araíz del Tratado de Libre Comer

cio, el mundo de las empresas se 
dividió en 2, las que exportaban y 
las H~e no e?Cportaban. El que pudo 
res1sttr la cns1sde 1995, se del:itó en 
gr~ parte a que podía exportar, es 
dectr, su economía dependía de 
otros mercados yno sólo del nacio
nal. 

· Correa Mota 8eñaló que para ac
ceder al mercado extenor, es nece
sario que las empresas modifiquen 
su manera de pensar, de producir, 

de ser más.efic;:iente, más competi
tivo, ~anejar calidad y pre~ios in
ternacionales, de otra manera no se 
logrará el objetivo. 
· Por otro lado se dan otras cues
tionesque limitan el comercioexte-

. rior, eJ producto puede tener }a ca
lidad y precio adecuado que es 
lomás llll.portante, sin embargo, el 
exportador ti erre que ofrecer mejo
res con~ici<?nes ·de pa~o -es a_lg~ 
que no se tiene tovadía en Mex1-
c<r- otros países otorgan más 
posibili~des de pago a sus clien-: 
tes mediante sus oancos de fomen
to o del mismo gobierno y así mien
tras una nación da un año de plazo 
para pagar, México sólo da 60 días 
y esta situación marca una verda
dera desventaja. 

BARRERAS PARA LA 
EXPORTACION 

Uno de los problemas a los que se 
enfrentan los exportadores en nues
tro país, son sin duda, los trámites 
burocráticos que siguen como una 
área vedada para las pequeñas . 
empresas. , · · 

Para _exportar ~n producto, hay 
que llenar un ped11D.ento de expor
tación, lo cual el Consejero de la 
ANIERM calificó de ridículo si el 
objetivo es promover el comercio 
exterior. En el -caso de Estados 
Uñidos no se tiene que hacer nin
gún trámite aduanal, simplemente 
se notifica después de una semana 
lo que se exportó o vendió, en 
México existe un trámite castig~o. 

Hasta ahora se han realizado ac
ciones para la promoción de las 
exportaciones, _pero no son sufi
cientes, hoy en día es más fácil 
importar qu~ sacar un producto al 
mercado exte.rior y esto se refleja en 
labalanzacomerc1al que ahoramdi
ca un déficit. 

· Por tal motivo, consideró Correa 
Mota que es necesario el apoyo a 
las -pequeñas y medianas empre
sas, y~ que pueden sillllificar un 
rubro llll.portante para Ta exporta
c~ón. pe ·esta manera podrían 
diversificarse los productos que · 
van a otros mercaaos, principal
mente al norteamericano que es es 
un mercado natural. 

Ante los cambios que presenta el 
mundo ~obali.zádo, las secretarías 
de estaáo no reaccionan de la mis
ma manera, nó hay unifonnidad en 
su mentalidad, por ejemplo, la Se
cretaría de Comercio(Secofi),tiene 
mentalidad de siglo 21, moderniza
da, cambiada, esta en contacto con 
el mundo, sobre todo ahora que 
hay nc::gociaciones con .ºtr<?S P!!Í~ 
ses, mientras que otras 1nstttuc10-
n.es del sector público tra~~an con 
sistemas obsoletos del s1gto XIX 
· Con la mentalidad de que al cau-

. sante hay que atraparlo y sacarle 
todo lo que se pueda. ·'Es necesario 
cambiar esas actitudes y tener pre
sente que er exportador hace labor 
para México, ousca generar mayor 
número de empleos, trabaja para 
que la economía del país crezca, de 
esta manera habrá más impuestos, 
el gobierno tendrá más dinero para 
proyec~os ~e todo tipo: sociales, 
·comun!~ac1ones, transportes y 
educacron. 

ELCAMPO,ENS~NCIA 

El sector agrícola va a estar castiga
do durante este año por las cues
tiones climáticas, es muy probable 
que haya un incremento considera
Ole en la importación de granos, 

rebasará los 10 millones de tonela
das que se compraron el año pasa-
do. · . 
D~e el punto de vista del con

sejero.de la Asociación Nacional 
de Importadores y·Exportadoresde 
l~Repúbl.ica,Me~cana, laa~tosufi
c1enc1a alimentaria de un pa1smarca 
su independencia, su crecimiento. 
México ha estado marginado en 
este concepto1 "somos dependien
tes de los alimentos que otros 
países nos venden, no hemos sid() 
capaces de generar un campo que 
produzca alimentos para el 
autoconsumo, esa situación nos ' 
marca como país totalmente de-

. pendientepara comerademáscon
tribuye a la !?alanza comercial 
deficitaria". · 
. Esmuydramátíca la situación que 
llll.pera en el campo, es de reconocer · 
que gran parte de los mexicanos 
que se van a los Estados Unidos 
ouscan mejores oportunidades, 
porque aqu1 se le acabaron las op
ciones. en la zona rural no tienen ni 
un ingreso mínimo. En este sentido 
no haymásremedio que reactivar el 
sector agríc~la y generar empleos 
para los mexicanos. . 

Para la economía mexicana han 
sido importantes las divisas que 
·generan los trabajadores que emi
gran a Estados Unidos, ya que son 
del orden de 7 mil millones de dóla
res al año. 

LIDERAZGOINDlN1RIAL 

Respecto al estado, Femando Co
rrea Mota, destacó que es un lugar 
que mantiene un excelente nivel de 
vida, tranquilidad laboral, maneja
ble políticamente ytienetresciuda
des en donde se impulsa el desarro- . 
llo industrial. Existen empresas con 
mentalidad totalmente mOderna, tec
nología de punta, existe gente pre~ · 
parada y es líder a nivel nacional 
por su crecimiento industrial y 
poblacional, esas cualidades es 
necesario conservarlas. 

Aun cuando Querétaro es una 
isla en la problemática nacional, 
cuenta con una ubicación geográ
fica estratégica, tiene empresas 
exportadoras y 40 de ellas tienen la 
certificación de calidadIS09000 y 
estos detalles lo hace atractivo para · 
las inversiones e instalación de 
nuevas empresas. 

Cabe destacar que posee infraes-
. truc.tura en los parques industria

les para recibir nuevas inversiones 
proauctivas, además de otros ser
vicios que bu~an l~s empresarios 
como son uruversuiades~ centros 
de investigación, tranquilidad y ' 
gente muy productiva, esto sin 
duda contribuirá a generar un ma
yor número de empleos, ge esta 
manera se podrán superar las ex
pectativas ele crecimiento y desa
rrolloeconómico. 

De la misma fonna en la que IL V 
sugirió al Congreso-una salida po
lítica al conflicto interno, le sugeri
mos al GobernadorPanistadesde la 
sociedad civil una salida política al 
asunto de los presos políticos. Y 
"que la guerra no nos sea indiferen
te". 

Paco Rios Agreda 
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Evidencia deJ compromiso con la educación pública: Suhaila 

Asignó el gobierno a la UAQ 3.5 millones; 
en 9-meses recursos extras por 18 millones 
La secretaria de Planeación y Finanz.as del 
Gobierno del Estado, Suhaila Núñez Elías, 
informó que en atención al reiterado compro
miso que ha demostrado el gobernador Igna
cio Loyola Vera con la educación pública y 
particularmente con la UniversidadAutóno-; 
ma de Querétaro, la administración estatal ha 
resuelto canalizar un nuevo apoyo económi
co a ésta, con un monto del orden de los tres 
millones 530 mil pesos. · 

Indicó que con este nuevo apoyo concedi
do a la uruversidad, de octubre del año pasa
do a la fecha se han otorgado recursos 
estraordinarios -además de los subsidios 

. que se proporcionan regularmente--, por 
una cantidad total ded 18 millones 809 mil 
pesos. . 

Según informó, hasta antes de la canaliza
ción de estos nuevos recursos monetarios, la 
administración de Ignacio Loyolahabía otor-

. gadoya 15millones270milpesosqueampa
raron rubros como préstamos oancanos, 
convenio con el IMSS, revisión contractual 
y otros en favor de la Universidad Autónoma 
de Querétaro. 

Por ello, Núñez Elías pr:ecisó que en la 
medida en que la educación es considerada 
por el gobierno del estado como una prióri
dad entre las prioridades, se seguirá apoyan
do a la Universidad Autónoma de Querétaro, 
de acuerdo a la disponibilidad de recursos 
.con que se cuente; a fin de que cumpla 
puntualmente con su papel de formadora de 
los hombres y las mujeres, que definirán el 
destino del Querétaro del futuro. 

Finalizó diciendo que con acciones como 
ésta, se , avanza eit los hechos sobre los 
lineamientosplasmados en el Plan.Estatal de 
Desarrollo 1998~2003,enelsentidodeapo:yar 
la c<>nsolidación de la educación supenor 
pública a través de la búsqueda de nuevas 
fuentes de financ~~iento, a la par de g~stio
nar recursos adicionales con el gobierno 

. federal, que permitan elevar la calidad de la 
educación que se imparte a los queretanos. 

RECONOCIMIENTOAF.SCOLARF.S · 
"QUESONF..JEMPLOASEGUIR 

Víctor Efrén Bautista Estrada y Eder Alejan
dro Ramírez Olliveros, ganadores del primer 

La Babel moderna. .. .7 
"Para que mi reino impere entre las naciones -

continúa diciendo la bestia-habrá que socializar 
el le~uaje puro de lacienciaatravéz di: laeconomía 
de mercado ypolitiz.arlovía los aparatos del poder 
estatal que estan hechos para establecer mi órden. 
Sí, el oiden, esa pasión aivina. Así sea". 

Una vez establecido el "lenguaje universal'', la 
Babel moderna se levanta de entre las ruinas de los 
viejos templos mientras, los profetas urbanos 
predican el paraiso asfáltico, aún después de cinco 
siglos durante los cuales no hemos visto ni su 
sombra. En el fondo quieren nuestros votos, nues
tras conciencias y sObre todo, nUestras . manos 
útiles; di"11 que el "buen" dios se BP.iadará algún 
día de nosotros; en ese ''buen" día podremos 
entonces participar de la fiesta del ~,,y 
sobre todo, de laS ganancias. Ellos dicen que estas 
caerán de la cúspide del poder por la misma la ley 
que hace que las gotas de aguase desprendan de bis 
nubes. 

Sin embmgo, a pesar de estos vaticinios; otras 
voces se escuchaÍI. desde la sombra; otras lenguas 
y otros lenguajes se manifiestan. A todo esto no 
se hacen es_perar las declaraciones nerviosas de los 
heraldos del ttgimen, los cuales las acusan de 
"herejías"y desviaciones· son voces de la ''nostal
gia" atirman los eronomistas y los "científicos'" 
Iueg__o .. : el político se envalentona, sube al podium 
y afuma contundente: "Compatriota, entiende 
esto de una vez por todas: en donde acaba mi 
monólogo acaba el mundo; no busques más allá 
porque más all~ ~o hay n~ ~o ~es por 19 tanto 
franquear los línntes, pues st tnSlStes caera sobre 
tí todo el peso de la Ley. &ta es palabra de diós". 

y tercer lugar del Concurso Nacional de 
Matemáticas l 998anivel secundaria, recibie
ron de manos del gobernador Ignacio Loyola 
Vera, reconocimiento por sus altos niveles 
académicos que ponen muy en alto a Queré
taro, no solo a nivel nacional sino en el 
extranjero. _ · 

Es por ello que en el márco de la entrega de 
los reconocimientos, el gobernador Ignacio 
Loyola Vera anunció que en breve su admi
nistración iniciará un ¡)rograma, que permitirá 
hacer un público homenaje a todos aquellos 
que como los hoy galardonados sean un 
ejemplo a seguir porque han sido consecuen
tes con su forma de vida . 

A los galardonados, que son estudiantes 
de la Escuela Secundaria Número Uno, el 
ejecutivo estatal les pidió motivar a más que
retanos a superarse cotidianamente. 
. "Ser ejemplo es un gra orgrillo, pero debe 

ser también sinónimo de entrega a los de
más", indicó. 
En tanto, al referirse al maestro César Nava

rro GOnzález,quiense hizo acreedor también 
a una djstinción al ocupar el primer lugar en 
carrera magisterial a nivel nacional en educa
ción primaria, en el ciclo 1996-1997, dijo que 
éste solicitó el apoyo de su gobierno para 
contar con equipo electrónico y de esta ma
nera estar en la posibilidad de ensayar activi
dades artísticas con sus alumnos. Y se com-· 
prometió a apoyar esa petición refiriendose al 
maestro: · 

"Detalles como ese lo dibujan de cuerpo 
completo, como un hombre que ha ·tenido 
comoproyectodevidaeducarconel ejemplo, 
que ha comprendido que el ser maestro es 
smónimo de ser generoso y cQmprometid9 
con los jóvenes"·. 

Asimismo, luego de entregar también su 
reconocimiento a Norberto Plascencia 
Alcántara, quien obtuvo et primer lugar aca
démico y mención honorífica en la maestrfa 
de publicidad, en la Univer8idad Portificia 
Comillas de Madrid, F.spaña durante.el perio
do 19Q6-1997, el gobernador precisó que por 
sus mEritos tuvo la oportunidad de estudiar 
en Europa un porgrado, y que a pesar de los . 
problemas de salud que enfrentó, nunca fla
quearon sus ganas de superarse y ser el mejor 
alumno de su generación. 

palabras que hablan en diferentes Idiomas, 1$ 
lenguas se multiplican comolosmundos ... laBabel 
moilema. .. se desmorona. · 

(*)Luis Menéndez Medina, comunicólogo y pro
motor de los derechos humanos; hoy preso polí
tico~ detenido en el <>perativo policiaco-militar del 
pasado mes de abril en Taniperlas, Chiapas. . 

Cánticos, aplausos ~expectación, enmarcaron 
la presencia de imán Emiliano Tardiff 

Pro.digios en el Corregidora 
Los días 17 y 18 de jwrio se dieron cita en 

. el Estadio Corregidora mos 15 mil cató
licos (de los 40 mil que los organizadores 
esperaban) para participar en el Primer 
CdngreSQ Nacional del Movimiento de 
Renovación Carismática en el Espíritu 
Santo, teniendo como imán al sacerdote 
canadi.en~ Emiliano Tardi.ff, quien años 
después de haber experimentado ma 

. curación inexplicable por vías científicas 
há dedicado su vida, a partir de 1973, a la 
sanación de enfermos. 

A sus 70 años de edad ha reconido 72 
países .. Entre las personas que cop. su 
oración.han sánado, según testimonio del 
propio religioso, figura ma joven adicta~ 
la heroína y condenada a · inOrir por ser 
portadora del virus del.Sida. "Ahora esta 
jovencita es otra de las novias.de Jesús: 
decidió enClaustrarse en el Convento de 
las Carmelitas". 

Igual que en 1989 ante ma pletórica 
Plaza ·de Toros· Santa Maria, en Queré
taro Tardi.ff escuchó testimonios de per-. 
sonas qu" dejaban sus muletas o Fecupe
raban el QÍdo o la vista. "¡Gloria a Dios! 
¡Gloria a Dios!'', . era el coro impresi.o-

AÑO DEL ESPIRITUSANTO 

A la e1pEra de un milagro. 

nante ante cada testimonio de sanación, 
en medio de lágrimas y cánticos. 

El miércoles 17, entre otros se conoció 
el testimonio de Porfiria, que dijo haber 
recuperado la vista; de Piedad, que _sanó 
de una úlcera; Maria, .que sufria de 
osteoporosis, y de Hilda, que se di.jo 
curada de artritis. 

El sacerdote, a quien· se le atribuye 
capacidad para visualizar sanaciones 
entre la multitud, aseguró que tres muje
res ahí presentes dejarían su esterilidad. 
··"En estos momentos está sanando ma 
mujer que llegó aquí en silla de ruedas. 
¡.En nombre . del Señor le pido que se 
levante y venga por su propio pie aquí al 
frente!", y enmedi.o de la expectación 
generalizada, de la área sur del estadio 
-donde fueron colocados · los 
discapacitado9--éntre sonoros e inten
sos aplausos comenzó a caminar ma 
mujer, que di.jo llamarse Esperanza Rivera· 
Oviedo. 

Pero a pesar del rey y de sus subditos, del dios 
y sus her3l~os¡ a pesar de la fu~za de gravedad y 

· de la del ejercito; a pesar tambten de fa ley de [a 
oferta y la aemanda; a pesar de todo, las balas son 

El equipo del Patromto de las Fiestas de Qu~o, encabezado por Antonio Loyola Vera, en 
la concentración cari1mática. (Fotos de Je1ú1 Flores Lara) 

Este encuentro carismático se 
enmarca en ·las celebraciones prepara
torias del Gran Jubileo del año 2000, 
conv9cado por el papa Juan Pablo II 
-para ináugu¡ar el tercer milenio de la era· 
cristiana. ' 
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Se trataron temas relacionados con la nutrición artificial 

Se celebró aquí el 111 Encuentro Regionat_de . 
. la Asoci'!-ción .Mexic(l,na de Alimentación 

Ent~ral Y . }Indovenosa 

A través de las Facultades de Medi
cina y de Ciencias Naturales en su 
carrera de NUtrición, este 18 de j~o 
inició en esta ciudad el Tercer En
cuentro Regional del Bajío de la Aso
ciación Mexicana de Alimentación 
Entera! y Endovenosa y que conclui
rla este lunes 22. · 

La temática desarrollada en esta 
ocasión se caracterizó por ser un 
programa científico con diversos as- · 

. péctos de la nutrición artificial, y pla
neado cuidadosamente paia permitir 
el intercambio de experiencias me
diante casos clínicos que se presenta
ron en los diversos estados partici
pantes. Por ello los temas para las 
conferencias se manejaron situacio
nes específicas sobte fenómenos 
como la desnutricifu intrahospitalaria, 
la Respuesta Metabólica en el 
Politraumatizado. Y .según se infor
mó, los temas fueron catalogados 
para las diferE11tes disciplinas de los 
profesionistas que participaron Ell el 
congreso, por lo que se pudieron ver 
mesas de trabajo tanto para doctores ' 
como para enfermeras y nutriólogos 
y se ofrecieron cursos básicos en 
nutrición, en sus diferentes modalida
des (pediatria, para adultos, para en
fermos de diabetes, etc), en sesiones 
simultáneas durante los días que duró 
el evento. 
. El titular de la Carrera de Nutrición, 
Jaime Angeles Angeles, dijo que el 
evento se pudo llevar a cabo gra~as 
·al apoyo otorgado por un importante 
número de patrocinadores, entre los 
que se encontraban empresas de ali
mentos, laboratorios, farmacéuti,cos, 
así como empresas que diseñan y 
producen alimentos especializados 
para enfermos, atletas, etc. Y según 

· los re~stros del congreso, en . esta 
ocasión hubo participantes de los es
tados de Aguascalientes, Guanakuato, 
Michoacán, San Luis Potosí, 
Zacatecas y Querétaro, de los cuales 
instituciones de atenciónmédicanom-

- braron a un representante para estar 
ei1 los trabajos. 

... 

Falta sentido común para utilizár 
sensatame~te cienéia y tecnología 

"Si hay algo que necesita reforzarse en el 
cerebro, puede ser que sea la capacidad de 
compasión", señaló contundente el rector de 
la UniversidadAutónQmade Querétaroquien 
dictó una conferencia sobre el futuro de la 
ciencia en la Galeria Libertad. Duran~ Su 
exposición, el rector precisó que e!!Úste una · 
falta de sentido común para utilizar la ciencia 
y la tecnología de una manera sensata. 

"El sentido común trata de reconciliar el 
poderoso conocimiento con una sensibili
dad hacia los complejos sistemas de nuestro 
entorno y la sociedad humana7 y .con un 
profundo entendimiento de las necesidades, 
esperanzas y temores humanos", dijo. 

Y se refirió a la incertidutJtbre que ha sem
brado en varios pensadores el futuro de la 
ciencia. "Algunos consideran que no nos 
dará una nueva libertad, sino que probable
mente nos costará nuestra libertad". Y habló 
de las amenazas y las promesas de desarrollo 
tales como la inteligencia artificial. losvuelos 
interplanetarios, las annas nucleares, la inge
nieri~ genética, laaut~matizacióit, lacontaini-

Eval~ción 
de Internado 

Autoridades de la Universidad Autónoma de 
Querétaro como el secretario académico, Sal
vador Lecona Uribe,encabezaronlaceremonia 
donde los estudiantes de la F acuitad de Medi-

. cina, TeresaAnn Wout: José Nicolás Míreles 
Cano y Enrique Gómez González,quienesha
cenactualmentesu internadoen ellSSS'IE yen 
el IMSS, obtuvieron los primeros lugares en la 
evaluación en el periodo 97-98. 

Durante la reunión a donde también asistió 
el director de la Facultad de Médicina,Jesús 
Vega Malagón, se informó que con ªPoYº de 

. los jefes de enseñanza de las instituciones de 
salud, desde 1991 la Universidad Autónoma 
de Querétaro evalúa a los internos, con la 
intención de reconocer a quienes durante un 
año de internado hanrealiz:ado el mejortraba-

. jo, y en esta ocasión, como en anteriores, 
alumnos de la UAQ han obtenido los mejores 
resultados, sólo en 1992 entre l~ mejores 
estuvo un estudiante de la J)niversidad Au
tónoma de Guadalajara. 

Y según se dio a conocer, la dinámica de 
. evaluación consiste en que los jefes de ense

ftanza de las instituciones de salud en el 
esta<f9, como el IMSS, el ISSSTE y la Secre
taria de Salud; escogen a los internos que han 
trabajado mejor durante el año y estos, pos
teriormentereali7.an un exámen y una práctica 
específica, y de ahí se eligén a los tres f!lás 
destacados. 

Cabe destacar que en esta evaluación par
ticipan internos del estado, así como aque
llos que vienen de otras partes del país. 
principallt)ente Morclia y Guadalajara. 

n~ión por la lluvia ácida, la reducción de 
la capa de ozono, el SIDAy los "niños de 
probeta". 

En su conferencia denominada"¿ Cuál 
es el futuro de la ciencia?", mencionó un 
eStudiórealizadoen 1985,sobrelosefec
tos negativos de la televisión en las reta:. 
ciones sociales y cómo este medio tiende 
a trivializar los temas políticos y sociales 
más serios. La genética es la ciencia que 
quizá más conocimientos ha aportado, y 
ha generado los casos más sonados como 
la clonación, dijo. Y resaltó la advertencia 
de que "todavía no contamos con las 
suficientes bases -legales y éticas para 
manejar estos inventos". 
Habló también del genoma humano, de 

la fisica contemporanea, de las perspec
tiva1 futuras de la informática. "Muchos 
investigadores piensan que la Biología 
será la ciencia que más se desarrolle en el 
próximo siglo y será en tres fuentes: ta 
medicina, la remediación ambiental y la 
agricultura" ,finali~. • 

Listo el Laboratorio 
Interinstitucional de 

Matériales, en 
Ingeniería 

ESte 16 de junio, inició sus trabajos el 
laboratorio Interinstitucional de Materia
les, que se encuentra ubicado en la F acul

. tad de Ingenieria de la Universidad Autó
noma de Querétaro y cuya construcción 

· se realizó con una in:versión--solamente 
eri una parte del equipamiento--, de cer-
ca del medio millón de dólares. · 

Por el momento, el laboratorio cuenta 
con defragmentador de Rayos -x, que 
sirve para analizar de máneramuyprofun
da diversos materiales; que van desde 
tierras hasta cerámicas, y cuenta también 
con un analizador múltiple de materiales 
yun microscot>iomuypotente que puede 
aumentar una tmagen hasta 40mil veces. 

· Y seivirá entre otras cosas para apoyar el 
doctorado que se imparte en la Facultad 
de Ingenieria, pero también para otras 
áreas tanto de la UAQ c0mo de carreras 
y maestrías del mismo plantel. 

Sobre este centro, el rector de la UAQ, 
José Alfredo Zepeda.Garrido, dijo que la 
colaboración Interimtitucional represen
ta un gran beneficio para el desarrollo de 
la investigación, ya que mediante la cola
boración como la que la UAQtiene con el 
CINVESTA Vyla UNAM,sc han podido 
conseguir los equipos que se tienen en 
este laboratorio, equipos que pocos la
boratorios tienen en el país. 

Cuentos 

-El Diablo~ 
Rec:opilaclora:Araceij Fl<rc."SZúiíiga, alum
na del sexto semestre del Video-Bachille
rato de Santiago, Mexquititlán, Amealco, 
Qro. Mayo 18. 1998. 

Había una vez \Ul señóf que siempre salia 
a trabajar sus tierras muy lejos, y por 
dwde pasaba no había casas; casi no vi:vía 
gaite, era '1Jl lugar muy solitario y había 
muchas barrancas, p.asaba muy temprano 
y regresaba muy nodie. Así pasó muchas. 
muchas veces y nunca le pasaba nada, 
nunca escuchaba ningún ruido, pero W1 

día de tantas se le hizo más tarde y ya 
estaba muy obscuro cuando regresaba de 
trabajar, venía cantando y dtiflando para 
que no se espantara, Cuando de prooto 
escuchó que lloraba un niño y lloraba, 
entre más se alejaba, ~ se escuchaban 
los llantos; entooces de prooto él se paró 
y dijo: "¿Está llorandoWlniño de seguro?. 
Alguna señora lo habrá dejado solo y se 
salió de su casa, pero e&á muy obscuro, 
no lo veo". El señor siguió caminando y 
seguí~ escuchando los llantos del niño, y 
cada vez mucho más fuerte, se acerca a él 
y dijo: Lo voy a buscar, y siguió los llantos 
del niño y después lo mcoo.tró, lo agarró 
y lo llevó alzado ai su caballo, más adelan
te el señor dijo otra vez, voy a prender W1 

cerillo para ver u'm.o e&á de grande el 
niño: Enlences el señor prtndió W1 cerillo 
y el niño dijo: "¡Mira mis dimtitos papá!": 
El señor vio que eran unos colmillos muy 
grandes y dijo-. Avemaría purísima, este 
no es un niño, es el diablo, al ver lo tiró del 
caballo y deprcnto desapareció y nWlca lo 
volvió a Vel'. 

·_.· ArZunthu-· 
' " 

Traductora: Ma. Dolores Gcnziilez V. 
6° semestre /19 de mayo de 1998 
CoJ"re&ido por: Mtro. Severiano Amlrés 
de Jesús, maestro del grupo e investigador 
delCELL-FLLUniversidadAutónomade 
Querétaro 

'Nar pa, 'nar ndQ ziintho mi pa mi mp~fi 
jayáhOiminaya 'b_!!,nenu'b!!hamithogi 
hinti mi 'b!!i yangú, hinti mi 'b!!i ya ja' i, xi 
mi tsOmi 'Q_l!tya x<1hoi ne.mi thogi xuditho 
nemi paigi.nanxui, nibi tho 'bu xingu yapa 
hinto mi pidi, nixi to mi 'yo 'b!!, pe 'nar pa 
bi ~ ar'b~wi. ya mar na 'm~wi mba 
pai(Ji di g~ j~ 'b~, mi ehe, mi tuhu ne~ 
hyxi pa hingi ndi ntsu. Pe 'mefa 'namb1 
'yQ<le .'nar batsi mi 7.00..Í, mi 7.00..Í; nú mas 

· xi mir 7gli mi Qde mas xi mi · 7.00..Í, pos 
ngut'a bí 'mói ne bi mii: "¿Pe bi zooi'b!! 
'nar batsi ja dar ora?". Pe 'nar 'b!hña xi 
~'by ne xi mbQD.i jár ngú, pe na 
'm~ hindi handugó. Ar ndQ bi ma bi 
sige bi 'ño ne· bi sige bi 'yQde ar batsi mi 
zmi, xi mi tsOmi w~ gdy 'b!,!ho mi 'yo, ne · 
'nambi mbaii bi mi: Ma gahmgó; ar batsi 
~ sige bi nzmi, 'mefa bi dini ne bi mats'i 
bi 'füts~ijárfaoinemiisirtxingebyárndQ 

-bi min8!! ma 'nai-, ma ga tsQk\w_gó ma 
'nagi ar saiyo ar bAtsi paga nugóhmja ár 
data. Gan 'bu ar ndQ bi t.soke ar saiyo ne 
ar bitsi bi mJi: ¡Gi hyandi mtsi ts'igó tada! 
Ar ndQ bi hyand:ywi J,Diia na data ts 'i ne bi 
ma-, Abemariya purísima,· mma hingar 
batsi,h91dar 21111thu; b• mJi 'ña bi 'yengijar 
faoi ne 'nambi ·~o ne ni 'nar pa bi 
mmgi binu. _ 
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-Orlando González F.steva, platíquenos de Elo
gio del garabato, su nuevoblno, de las caractoris
ticas que lo distinguen. 

-Es un libro que gira alrededor de la figura 
caprichosa y escuriidiza del garabato gráfico. Ese 
trazo que hacemos en un descuido sobre' papel, en 
una madera, en un pi.zairón con una tiza.Todas las 
cosas que pueden ser un garabato, cómo nos 
mínimos las palmas de las manos y descubrimos 
que están llenas de garabatos, cómo nuestro cabe
llo no es otra cosa que un racimo de garabatos, 
cómo si nos miramos el antebrazo, descubrimos 
que nuestro sistema circulatorio es también un 
rac~o de garabatos. Todo es un garallato. Es un 
libro festivo, jocoso, que tiende a dar visión del 
universocomo1Dl8 gran acumulación de garabatos: 
Si mira alrededor, las ramas de los árboles ¿qué 
tr&zan?: garabatos. El relámpago ¿qué traza?.: un 
garabato. La Vía Láctea; en el infinito. ¿qué traza?: 
un garabato. Lahist<fia es un garabato. Esta era la 
idea del libro: la vi~ lahistoria, el universo, como 
una sucesión de garabatos. )r 

En el principio fue la Línea, 
y la Línea dio a luz el Gsrabato, 
Y el Gsrabato se rompió en mil formás, 
y esas formas, aún, pueblan la TiErta. 

-Orlando, usted ha publicado 1111tes de El pá
jaro tras la flecha, de 1989, otrOs volúmenes. 
Háblenos un poco de su trayectoria dentro de la 
literatura. . · 

· -Antes de El pájaro tras la.flecha publiqué un 
libro titulado Mañas de poesía, que luego apareció 
como la primera parte de El pájaro tras la flecha. 
Pero originalmente era un boro independiente. 
Antes de Mañas de poesía publiqué un par de 
libros que prefiero olvidar. Eran libros en los 
cuales me proponía, de una forma inconsciente, .. 
algo curioso: abandoné Cuba en 1965 y viajé a· 
Estados Unidos vía México -estuve cuatro me
ses viviendo aquí en México--,-; para mí la vida en 
Estados Unidos durante los primeros años fue algo 
sumamente dificil. Fuí inadaptado, ex1rañabamu
chísimo mi pueblo, mi país, esos dos primeros 
libros míos demuestran un afán de recuperar el 
mundo de mi infancia que qüedó en Cuba, un afán 
de recuperar 'vocablos, dicharachos, de aludir al 
mundo de mi familia, d~ mi niñez. El afán de, . 

. mientras fuera un desterrado en Estados Unidos, 
· hacerme de una Cuba portátil en mis versos. 

"ESTABAELMORMVI 
contemplando la sabana 
cuando pasó una ventana 
que se abría por alli. 
Por ella entró un colibrí 
de vuelo desenfrenad'o, 
un machete enanÍorado 
de una gran bata de cola 
y na-mata de pangola: 
la ventana a-a el pasado." 

Sobre Poesí~ una plática con Orlando Oonzáles Esteva 

UNA CUBA PORT Á Tl L 
Ale" dí. ~ ~an ro Go et 

-Así que lleva 30 años viviendo en E.stados 
Unidos. · 

-Treinta años en Estados Unidos. Me he edu
cado ahí, pero me siento fanáticamente cubano. 

-¿Por qué salió de Cuba? 
-Por razones políticas. Salí a los 12 años, con 

mis padres y, por supuesto, no estoy de acuerdo 
con el gobierno actual de Cuba. Por eso no he 
regresado. Por eso he tenido que hacerme de esta 
Cuba pQrtátil, en toda la poesía y la música, que 
tambien está muy c~ de mi vida por muchas 
otras razones. Y aunque llevo tantos años viviendo 

• en el extranjero, me siento totalmente cubano. 
Quien lea mis versos e, incluso, alguno de estos 
garabatos, se dará cuenta de cómo los vocablos 
· cubanos swgen a cada rato; las alusiones a la 
música y a la historia de la isla están presentes 
siemprt: en mis versos. 

"¿Dónde va, dónde está, el hombre que 
garabatea? ¿Quién lo reclama? ¿A qué remo
to sitio lejos de sí, dentro ·de sí, huye?" 

-F.n México se tienen ideas y opciones encon
tradas del régimen castrista, muchos son partida
rios de éste y muchos no .. ¿Por qué esiá usted en 
desacuerdo con el régimen dt: Fidel Castro? 
-Primero tengo que aclarar lo siguiente: vengo 

de una familia revolucionaria. Mi abuelo, que ya 
falleció, fue capitán médico del ejército rebelde. 
Estuvo en la sierra luchando al lado de la Revolu
'ción, que entonces encabezaba Fidel Castro. Es 
decir, no provengo de una familia batistiana o de 
unafamiliaabsolutamente anti-fidelista, sino todo 
lo contrario. Mi abuelo era un hombre de mucha 
ex;periencia. Apenas bajó de la sierra comentó en 
nuestro hogar, para perplejida&i de mi familia, que 
en ese entonces era revolucionaria, que habíamos 
derrocado a Batista y que ahora sería dificil derro
car a Castro . 

Durante los meses eÍI la Sierra Maestra intuyó 
lo que se avecinaba: un gobierno dictatorial para 
Cuba, en el cual F idel Castro iba a hacer lo posible 
por Pel!llanecer la mayor cantidad de años que se 
pudiera. . 
Mi familia no le dió la razón en ese momento. Mi 

abuelo terminó en la cárcel y nosotros en el exilio. 
La historia le dio la razón aél. Han pasado 36 años 
y Castro, de una forma u otra, permanece en el 
póder. Yo no sé qué presidente m,exicanoi:staba en 
el poder en el año 1959 ... 

-,-Adolfo López Mateos. 

-Pues imaginate que ese hombre estuviera 
todavía en el poder, que no lo h1:1biera abandonado 
bajo ninguna circunstancia y no hubiera forma de 
hacerle comprender que es hora de abrirle paso a 
otro generación con ideas nuevas. 

Simple y llanamente creo que el proyecto revo-
· tucionario, que en sus orígenes no era sólo de 
Castro, se ha convertido en el gran desastre cubano 
de todos los tiempos. . 

Nuestra nación está dividida, está hundida en la 
miseria, las familias han sido totalmente destrui
das. Hay un estado de terror enorme en Cuba -
lodigoporquetengofamiliaallá, estoy en contacto 
directo con ell0&-. · 

Y quiero subrayar: no vengo de una familia 
contrarrevolucionaria, vengo de una familia revo
lucionaria que simpleniente pensaba qúe Castro 
iba a derrocara Batista para cumplir en un término 
prudente como gobierno, y que luego laRepública 
seguiría su camino democrático.Eso, desafortuna
damente, Castro no lo ha propiciado .. Por eso no 

. puedo estar a favor de ese gobierno. 
"Garrapateros del mtJndo, devotos de Mtn, 

insinuad siempre el láligó, que no haya línea que 
no lo celebre, que no haya espacio que no lo 
procure, que el mayor atributo de nuestro dios 
rubrique, sinuoso, todos nuestros actos. Para que 
sus vientos sean propicios y libren a nuestras 
vidas de cualquier asomd de rectitud" . . 

2 mil 667 solicitudes 

Conacyt incrementa recursos 
. . 

para :R>ecas en _posgrados 
Con la finalidad de brindar más apoyo a los 
estudiantes que desean continuar su prepa
ración académica en el extranjero, el Consejo 
!'Jacional de Cienci~ yTecnología(Conacyt) 
mcrmentó el presupuesto para este año en un 
25 por ciento, lo cual permitirá que el número 
total de becas crezca en un 4 por ciento en 
relación al año anterior. A nivel nacional en 
este año se recibieron 2 mil 667 solicitudes 
para cursar estudios de pósgrado en el ex
tranjero, de los cuales el 40% son para doc
torado, 56% maestría y 4% para cursos de 
especialización. 

El Conacyt así refuerza su interés por crear 
una cultura de excelencia en el mexicano 
mediante el impulso a los estudiantes para 
que cada día exista en él una ambición por la 
superación, personal, profesional en benefi
cio de su entorno mediante la aplicación de 
sus conocimientos para enfrentar los proble
mas actuales y los que se avecinan con fa 

llegada del nuevo milenio. 
Los aspirantes a las becas 'no son estudian

tes extraordinarios con una capacidad supe-
· ~ora los demás, son simplemente personas 
mteresadas que buscan la superación y rea
lización integral y aprovecha los programas 
instituciOnales para sus objetivos. · 

El Conacyt dio a conocer la creación del 
programa de Becas Crédito en el Extranjero 
para estudios de posgrado, el cual apoya a 
los estudiantes con deseos de superación, . 
esa beca contempla un monto que satisfaga 
las necesidades como es inscripción, 
colegiatura, gastos de manutención y seguro · 
médico. 
DeigualmaneraexistelaBecaComplemen

taria, la cual cubre parte de los gastos mencio
nados anteriormente. Para ambos casos las 
convocatorias estan abiertas hasta el 30 de 
septiembre del año en curso, para iniciar con 
el programa a partir del 1 de em;ro de 1999. · 

Del lobo para 
el otro coyote 

Al Coyote cojo de llls nalgas pintas (y · 
el cerebrotambi~n): Nunca pensé que 
mis textos literarios pudieran incomo
dar al tal Coyote de las N.P. un ser 
rastrero y mediocre, que al no tener 
imaginación y creatividad para escribir 
se dedica a denostar "a tontas y a 
locas", puesto que el muy b ... ignoran
te no sabe que del Titaníc se salvaron 
tambiétlhombres.porirenprimeracla
se, y que el hecho de resaltar el acto 
notabledeunmexicanodignodeadmi
ración y que está documentado, no 
creí que podía lastimar la sensibilidad 
de un ser que parece que detesta a sus 
compatriotas (por no pertenecer a ·su 
grupo) . . Con respecto al soneto a 
Octavio Paz, este "animal" ignora lo 
que es la ironía, ya que su cerebrito no 
da para más. Pero como dice Cervantes 
enE/Quijote: "Ladradperros ... "(aun
que sea un simple coyotito ). 

El Lobo Estepuio 

Posdata: Esta respuesta salió atrasada 
-porque yo no acostumbro leer las ton- . 
terías de este individuo. 

•• 
1 
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1998 La sección XXIV del'SN:FE;...en Queré!a
ro aglutina a 14 mil 894 trabajadoores dé la 
educación, 5 mil 885 hombres y9 mil 9 muje~ 
res. De cada 100trabajaqores60 son mujeres, 
es decir que el magisterio queretano es 
mayoritariamente femenino. , 
1890-1938 No e~fácil escribir la historia de 

lasmujeresporque aparecen muy poco en los 
documentos, son invisibles en el ·discurso 
histórico que generalmente se escibe en 
masculino,lasmujereshanocupadounlugar 
secundario frente a los hechos históricos y 
políticos en general, pese a ell~ algunas in
vestigaciones penniten plantear una secuen
cia de las mujeres en el magisterio a través del 
tiempo. 
· Durante el siglo XIX(siglo en que se impul
sa la educación 'pública bajo el régimen mu~ 
nicipal). El trabajo de ser maestras era un 
oficio de viudas o señoritas solteronas po
bres, que no contaban con un varón que .las 
mantuviera. Tenían prohibido «,nséñar la pri
maria superior y trabajar con alumnos mayo
res de 1 O años, no tenían acceso al gremio de 
preceptores, que eran en su totalidad varo
nes y carecían de cualquierreconocimientó o 1 

apoyo pór parte del Estado, se necesitaban 
maestras para . educar a las -niñas, así las 
mujeres maestras se fueron incorporando a 
las escuelas oficiales urbanas y particulares. 

Con la creación de la SEP, Vasconcelos 
invitanalasmujeresaparticiparenlascruz.a
dasde alfabetízación y con ello se reafirma el 
papel que lasmujerespueden de8empeñar .en 
la educación, promoviendo un nuevo este
reotipo, "ser maestra rural" como equivalen- . 
te de la.''mujer nueva" que fonnó parte de la 
cultura postrevolucionaria. 
· Paralosaños30,laexistenciademujeresen 
el magisterio era.. indiscutible, había incluso 
grupos de maestras con planteamientos fe
ministas, lo que obligó al gobierno a tomar 
decisiones como el penniso de gravidez y el 
de cuidados maternales, generando discu
siones sobre si las mujeres "en estado inte
resante" debeóan trabajar. 

Tras muchas vueltas y presiones: femeni
nas, en 1934 se logra la conquista de esa 
prestación por 90 días, con pago de salario 
íntegro ... Fue una conquista irnpora11te para 
las maestras. 
De los años 40 en adelante, el magisterio se 

afianz.a como una opción profesional para'las 
mujeres, el movimiento magisterial del58yla 
lucha de los 80, mostraron el potencial revo
lucionario del magisterio de primaria, unsec-

Algunos/as de los/as estudiosos/~ de 
· las manifestaciones de la sexualidad han 
escrito sobre esos puntos a focalizar en lé! 
investigación "moderna'', bien llamando 
la atención hacia ellos o haciendo deno
minaciones que los convierten en interés 

. para la misma. 
Así .encontramos el ténnino de mi:Jesta

res, ubicándolos a partir. de situaciones 
específicas o más global~s. Hace tiempo 
le comenté sobre los malestares de las 
mujeres son abordados 
multidisciplinariamenteenalgunosespa
cios en México. Uno de ellos-es·el Insti
tuto Nacional de Perinatología, que en 
días pasados llevó a cabo un Seminario 
de~Etica e investigación en Reproduc
ción, contando .con la presencia de des
tacadas/os investigadoras/os y estudio
sas/os del tema. · 

Las ponencias fueron variadas, le ano
to algunos títulos: "La práctica de con- ' 
sentimiento informado dentro de los pro
cesos de investigación social sobre re
producción", por el Mtro. Juan Guillermo · 
Figueroa, de El Colegio de México1 "Dile
mas y componentes éticos en la investi-

Testimonios 

CUANDO· LAS MUJERES 
, 

LLEGARON PARA QUEDARSE . ' Norma Ponce Marlinez 

tor mayoritariamente femenino. (Oresta 
López); . . 
1998. La estructuraformafdel cómite ejecu

tivo de la sección XXIV numericamente ha 
variado de 34 puestos en el período pasado, 
actualmente ·cuenta con 44 carteras; en tanto 
que la organización crece c:m número, la pre
sencja de lamujerde los órganos de dirección 
es constante entre seis y siete carteras con 
cierto sezgo de ''especialización": Preesco
lar, personal de apoyo, sec. técnica, etc. 

1983 Muchos análisis se han realiz.ado 
sobre la epoca participación de las mujeres en 
puestos políticos y de dirección, nosotras 
solamente enfatizaremos dos aspectos rela
cionados con ello: 

1- La división genérica y jerárquica de la 
sociedad, ha marginado a las mujeres de la 
vida pública, y en particular de los espacios 

su cicl(} familiar y por las posibilidades de 
negociación con su pareja. Como pudo ob
servarse en la última movilización quienes 
mas asistieron a las diversas actividades y a 
las guardias nocturnas, fueron mujeres con , 
hijos mayores o mujeres que aún no tienen 
hijos. 

Ante estas circunstancias, las mujers tene
mos- no sólo el reto de hacer cumplir los 
compromisos de lucha sindical, sino tambien. 
seguir buscando la participación mas 
igualitaria de hombres y mujeres en la direc- · 
ciónpolítica. (Ma. de LourdesGarcía, Guada
lupe Castro "participación político sindical 
de las mujereit): · 

de poder. . 
· 2- Las mujeres. tienen lirÍlitantes de tipo . 

social para acceder a tales puestos, las cuales · 
estan detenninadas por sus múltiples res
ponsabilidades como madres y trabajadoras. 

· 1989. El proceso de fonnación político sin
dical de la mujer no ha sido fácil, han tenido 
que enfrentar una serie de rupturas de valo
res, tradicionales, miedos y prácticas como 
mujeres y como trabajadoras de la educa
ción; su participación ha sido cuestionada: 
"son fáciles de manipular", "solo gritan", no 
son "sujetos sociales", "a ellas lo que les 
interesa es andar bien arregladitas". Son 
objeto de deseo por parte de los líderes; han 
tenido que ddinirse por una coo:iente políti: . 

En general, la participación político-sindi
cal de las mujeres ha estado detenninada por 

Educación para la Sexualidad 

SOBRE LOS ~ MALES-TARES 
EN LAS SEXUALIDADES 

• Elizaheth Contreras Coün 

gación psicológica sobre Reprooucción'', "El/ 
a investigador/a como sujeto y objeto de 
estudio"porlaMtra. TeresaLartigue, "Etica, 
investigación y Educación Sexual: reflexines 
desde la práctica con adolescentes" por la 
Dra. Martha Villaseñor, "El entorno de la 
rtormatividad cátólica" por Ma. Consuelo 
Mejía del grupo "Católicas por el Derecho a 
Decidir", "Etica yGenética" por RubénLisker, 
"El espacio del ejercicio ciudadano" . por 

. Marta Lamas, "La práctica de los proveedo
resde servicios desalud" por Dafua F einholz, 
"Algunos dilemas éticos en los procesos de 
inv:estigación sobre reproducción con ado-

lescentes y jóvenes" por Cristina Fuentes, 
- "Etica y conocirnineto~edio alrededor de la 

reproducción" por Leonardo Vtniegra, "Etiéa 
y educación comunitaria sobre reproduc-. 
<:ión"· por Héctor Avila, Algunos probleip.as 
metodológicos en la investigación sobre re
producción y sus repercusiones éticas por la 

. Dra. Carolina Martínez, "Algunos dilemas 
éticos alrededor del aborto y los embarazo&, 
no deseados" .. Las/os oonentes laboran en el 
Instituto Nacional de Perinatología, El Cole
gio de México, la Universidad Autónoma 
Metropolitana unidad Iztapalapa, el Grupo 
de Infonnación en Reproducción Elegida, l;i 

cas, ser "radicales" o "cultás" o "refors". 
(Rosa Ma. Cruz G. las maestras en el movi
mientomagisterial). 

1989 Durante muchos años, el sindicalis
mo vanguardista redujo al~ trabajadoras de 
la educación a meras éompar8as, eran invita
das a-participar en los eventos de la organi
zación como edecanes, encargadas de asig
nar lugares y resolver problemas.operativos 
(el café, agua, los ceniceros, las.fotocopias. 
etc.). A cambio de 8u participación recibían 
días e·conómi'cos extra8 y la promesa de que 
algún dirigente les tramitaría un préstamo, un 
cambio, una permuta, una plaza. Los cuadros 
medios y superiores del SNTE (casi todos 
hombres) "recomendaban" a lastnaesttas las 
posiciones que debían defender, por quien · 
votar sindical de muchas profesoras se limi
taba a servir pe adorno y comparsa a la 

. polít.icade los "institucionales" (Gisela Sali
nas Sánchez hacia un nuevo sentido de ser 
maeStras). ,, · 

1996. Tenemos la certeza de que en condi-
. ciones adecuadas, las mujeres pue~en so
bresalir como cuadros dirigentes y ocupar 
puestos en la estructura organizacional 're
presentando a los trabajadores en cualquier 
espacio de representación· y participación 
social. (Silvia Flores, Patricia Osorio, Katia F. 
las mujeres sindicales.) 
19$7. Las líderes sindicales, decidirnos por 

nuestra voluntad, consolidarnos en una red, 
por la necesidad existente de organizarnos 
alrededor de la especialidad que tenemos 
como trabajadorasasalanadas sindicalizadas. 
La red demujeres sindicalistas se ha fijado los 
siguientes objetivos prioritarios: 

-Fortalecer a fos sindicatos en el trabajo 
de las mujeres. 

-Fortalecer los liderazgos de las mujeres 
en los sindicatos. · 
-Promoverunamayor participación de las 

mujeres en la vida sindical. 
-Ser el .referente y estar al tanto de los 

eventos, propuestas e iniciativas que 
· involucren a las trabajadoras asalariadas. 

(Inés González Nicolás, RED de mujeres 
sindicalilistas). 

1998. Diálogo. En efecto las trabajqdoras 
dé la educación se significan por'su potencial 
numérico, sin embargo su participaci~n sin
dical continua siendo de una pobreza extre
ma, los logros alcanzados en· los órganos de 
dirección obedecen en su mayoóa al premio 
de sometimiento y complicidad que guardan 
con los "charros". 

,,. 
Universidad Autónoma Metropolitana . 
unidadXochimilco, el Centro Médico Na
cional Siglo XXI, el JMSS Jalisco y la 
Asociación Psicoanalítica Mexicana. 

Días antes también leímos en algunos 
diarios nacionales sobre la reunión 
binacional México-EU, en la que se toca
ron temáticas parecidas, algunas relacio
nadas con los servicios de salud 
reRroductiva dirigidos a adolescentes 
(¿cuáles?) y jóvenes del país. En. este 
sentido quizá la unidad de investigación · 

· con adolescentes y jóvenes de ·Jalisco 
sea la que se salva de las pedradas ya que 
no conocemos alguna otra que aparte de 
ofrecer los-seryicios de' atención, realice 
tambjén ivestigacióÓ y extensión, ade
más de que cuenta con salarios dignos y 
posibilidades de actualización del perso
nal. 

Los malestares de las/os adolescentes 
y jóvenes, así como de mujeres adultas 
son bastante notorios en nuestró me
dio ... probablemente la falta de actuafüa
ción de1 personal de salud sea un prietito 
en el arroz, habóa que ver atrás de ellos 
qué sucede. 

-· 
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Pánfilo y Primitivo 

PLElTO EN LA 
· CANCHA 
TRlCOLOR 

· SigifredO Soltero Alvidrer. 

-¡Me-xi-que, allez, allez, allez! 
-¿Y ahora qué le pasa, don Primitivo, que 

hasta en fiancés anda cantando? 
-Es la porra de lá selección, para animar-

los a seguir adelante. 
-Si supe que vencieron a Corea. 
-Vencimos, don Pánfilo. Vencimos. 
-Sí, ¿verdad? cuando ganan, ganamos, y 

· cuando pierden, perdieron. 
- Ya verá que nos va a ir bien. 
-Ojalá, don Primitivo, aunque fianca-

mente no tengo muchas esperan7.i18. 
-Hombre de poca fe, lo mismo dijo cuan

do jugaríamos contra Corea. 
_;Está bien, don Primitivo. De alguna 

manera tenemos que distraemos de tantos 
-problémas que tenemos. A ver cuando pode
mos hablar de política. · 

-Ahorita no, porque ando medio perdido 
de esos asuntos. 

-Pero me imagino q\le algo sabrá de 
Bartlett, ¡p.o? · 

-¿Bartlett? ah, sí, es un excelente jugador 
del equipo de Sudáfrica, y empataron a 1 con 
Dinamárca. . 

-No, hombre, yQ me refería a Bartlett, el 
gobernador de Puebla. 

-Ah, no, de él no sé nada. 
-Pero del pelito de Luque y Sánchez 

supongo que s1 supo, ¿no? 
-¿En qué equipo juegan? de seguro que el 

árbitro los expulsó. · 
-Los dos juegan en el equipo tricolor del 

Congreso del Estado, y tuvieron un violento 
enfrentamiento en su propia cancha, cuando 
le daban la bienvenida a·un director técnico 
coadjuntor, y no fueron expulsados. 

-¿Y cómo es posible que no los haya 
expulsado el árbitro? ¿pues quién era? 
-Era Garrido el tricolor, y ya no se sabía 

si era árbitro, referee o anfitrión. Lo cierto es 
que Sánchezno asistió al siguiente partido en 
contra de la squadra azurri, por encontrarse 
lesionado y en reposo. 

-Me cuesta trabajo creér que Luque se 
haya atrevido a agredir a un compañero de 
equipo. 
-A mí también, sobre todo si recordamos 

que no hace mucho tiempo encabezó un . 
movimiento para desbancar al presidente ~· 
la Gran Federación de equipos que juegan en 
el estadio de ~ de mayo y Pastéur, dizque 
para "dignificar." el juego. 
-Pues como yo me he dedicado .a ver los 

juegos del mundial, casi ni me he enterado 
como van los de nuestra primera división A 
Platíqueme el chisme completo, don Pánfilo. 

-Hombre, pero si fue un secreto a voces. 
Cuando la agresión, que fue como las que 
Blatter ha condenado. por sorpresiva "t trai
cionero, el Zo"o Luque, el jugador numero 
1 del equipo tricolor, se descontó a su com
pañero Sánchez, Garrido .de inmediato cerró 
la puerta. 

-¿Gan:ido? ¿pues no que era árbitro? 
-Le digo que ya no se sabía si.era árbitro, 

referee, anfitrión o hasta portero. El caso es 
que afuera nomás se. oían los guamazos. · 

-¡No me diga! 
-,Sí le digo .. Cómo estarían las cosas, que 

cuando mis amigos de la squadra azurri se 
enteraron de cómo "dignifica" el zº"º la 
labor de los jugadores, ya querían asistir al 
partido del jueves llevando caretas como las 
de los sparring de los boxeadores. -.. 

-Tampoco se ponga tan criticón: Acuér- · . 
dese de·que su amigo Soto propuso la desapa
rición de la Comisión Estatal de Derechos 
Humanos. 
-Pero ya recapacitó y corrigió. La Comi~ 

sión debe existir, si no, ¿quién va a defender 
a Sáncbez Ferruzca si lo quieren seguir 
"dignificando"? 

AMANECER 
DE QUERETARO 

SEMANARIO DE INFORMACION, ANALISIS Y ALTERNATIVAS 

~N JUAN- DEL RI 
«Sólo quieren obtener ventajas políticas y económicas». dijo 

\ 

El -alcalde Ortega· Mejía acusa de ''vergonozoso 
y aberrante'' ~I sindicalismo del m~nicipio 

Lina M. Salinas Flores 

El empla7.amiento a huelga que promovió el 
sindicato en contra del ayuntamiento de San 
Juan del Río para el 20 de junio, fue calificado 
por el presidente municipal, Gilberto Ortega 
Mejía, como "el sindicalismo más vergonzo
so y aberrante que queremos dejar atrás". 

"Sale más económico liquidar a toda la 
gente, que pagar este convenio. No estamos 
dispuestos a cumplir·caprichos ni-extorsi:o-
nes". 

Indicó que "el fondo de este 'cpnvenio ', es 
que un pequeño grupo del sindicato, quiere 
obtener una serie de ventajas y canonjías 
polítícas y económicas para su propio bene
ficio". 

Explicó que en la administración pasada se 
entregaron un millón 3 25 mil pesos al sindica..: 
to. "El municipio no tiene la capacidad de 
poder cubrir e~ convenio que implica una 
erogación aproximada de un millón 500 mil 
pesosl,lDualmente, para la bolsa de un peque
ño grur.o, sin beneficio para la gente". · 

El edtl sanjuanense señaló que el convenio 
que se firnió en la administración de Francis
co Layseca Coéllar entre el ayuntamiento y el 
sindicato, "no es legal, porque los que lo 
están SllSCribiendo son unos y quienes lo 
están ratificando son otros y la ratificación es 
la-que valida para que.este pueda ser legal". 

Para los integrantes de "La Gran ilusión, 
"Catapulta", "Las Kiwis (/sela) Tentativa, 

Za"aga, &laños, Raúl Hdez, Beto, Rangel, 
Octaviq Ramírez (foca Rock) Ramón Castillo, 

al "Pollo Hdez ". Y los que vendrán. Gracias 
por creer en "El Reino de An'jacar" ... No fae un 

espejismo. Ahí está ron t:xia su modestia .. 
- · ¡Gracias! ... otra vez. 

Es. 1970, en la capital del estado se tienen 4 
radiodifusoras: ''XEJX'' Radio Dolar; ''XEXE" 
Radio Capital, ''XENA"RadioAlegríay"XEQG" 
Radio Ranchito. Posteriormente a esta última se le 
conocerá como "El C111al 98", hechos históricos de 
las cuatro, pero más en particular los de la "QG'', 
siempre con un estilo radiofónico jm:enil. 
· Más ah'?"ll que y~ no ~xiste ''Canal '98" h~amos 
un poquito de histona dando alguna anecdota, 
datos, nombres, etc. ubiquémonos en el año ya 
mencionado y los siguientes -disculpando una 
que otra ine~titud- me atrevo a decir; "Canal 
'98" eq¡ la emisora con más audiencia en la región 
y no sólo por la transmisión futbolera constante
mente del histórico "Gallos Blancos" .de Queré.ta
ro, desde la misma teiceradivisión, luego vendrían 
''Los Lobos" y después ~'Los Estudiantes" hasta 
los "Atletas Campesinos" y "AtletaS Industria
les" ... cómo olvidar las nanaciones en los encuen
tros de "Los Gallos Blancos" contra el "Naucalpan", 
el "Cuautitlán", "El Tampico", "El Morelia", ''El 
San Luis" -por sólo dar ejemplos- llevadas a 
cabo por don Salvador Rosiles Razo en la primera 
parte y Alvaro Rico Cruz en la segunda de cada 
encuentro. . 

Emociones a raudales tras los micrófonós del 
·'Canal '98", luego vendrían aquellos partidos de 
estudiantes de Querétaro, y la peculiaridad narra-

Entre 1~ beneficios de este convenio para 
los representantes del sindicato, destacan la 
~ntrega de una camioneta Suburban parad 
secretario generál del sindicato, viáticos a los 
miembros del comité ejecutivo del sindicato 
para los congresos, los cuales cubrirán l.os 
gastos de transporte, alimentación hospeda
je; sin estar sujetos a comprobación, además 
de vales de gasolina para la unidad móvil. 
Por ello, el alcalde reiteró: 

Voces Rockeras 

ANECDOTARlO Y 
FlN DEL CANAL '98 

• Juan Antonio Camacho 

'liva en los mismos de José Camerino Márquez). 
Posteriormente "oiríamos" su voz en la ''X'' del 
DF, del· DF también de aquellos tiempos), que 
pudiéramos agregar de don Salvador y de Alvaro; 
hay mucho... . 

Vamos a 1o cotidiano de su programación, men
cionando parte de los ¡,rogramas, como ''La Hora 
del 2-15-15", "Usted es el Artista", ''Ecos :Pepor
tivos", ''Los Tiempos del Rock", "Sinfonola del 
Aire'', ''La Onda Chicana", ''Las Internacionales 
del Canal '98, ''F-M Fantasía Musical'', aquél 
noticiero nocturno ''Reporteros en Acción" muy 
aparte de los' que se transmitían vía convenios con 
otras emisoras o cadenas radiofónicas, igual es la 
etapa de radionavclas, ¡sí! ''Canal '98" también 
pasó en sus ondas hertzi111as radionavelas ... Aquel' 
programa especial de fin de semana con "Los 
Pentágonos" o los del grupo "Zi-kal". · 

Demos también un repaso a los hombres del 
micrófono (los locutores del "Canal '98" de 
aquellos años) olvidando algunos, obvio, más sin 
esa intención: Aparte de los ya mencionados: 
Francisco Briseño López, Marco Antonio Alfaro, 
Carlos Agundiz, Arturo La Bruja Martinez, Juan 
José Flores Solórzano, ellos dos todavía en plenos 
ochentas y más. Recuerdo también a quien llegan-

"No podemos cumplir con este convenio, 
porque no tenemos los recursos para hacer
ló, quién no quiere lo mejor para los trabaja
dores, todos quisiéramos ganar mucho, pero 
desgraciadamente tenemos que trabajar y el 
ayuntamiento ha respetado y seguirá respe
tando los derechos de su~ trabajadores y 
empleados". 

Y acotó: "En enero de este año la adminis
tración municipal, concedió el aumento de 
19,5 por ciento en los sueldos defos trabaja- . 
dores y el ayuntamiento no duda, que este 
pequeño grupo que sólo busca un beneficio 
personal a costa de los verdaderos trabaja
dores y de la ciudadanía, al ver que no 'cede
qios ante sus amenazas y chantajes, intente 
confundir y seguir presionando, argumen
tando su disposición a negociar y pretenda 
declarar la.huelga en otra fecha posterior". 

Así, las pe~nas del sindicato que según 
el alcalde · se están beneficiando con este 
convenio son Gregorio López González, Is
rael Amezquita Ugalde, Mario Rosado Cano, 
Guillenno Quintaitar, Juan CarlosAguillón y 
F.nriqueGonz.ález. . 

"Es un convenio muy tramposo y muy 
perjudicial,esaeslaúnicarazóndefondoque 
pretendan buscar asociaciones para despres
tigiar a mis colaboradores, y esto es simple
mente el abuso desmedido de un líder, que 
busca indiscutiblemente los beneficios per
sonales a través de una huelga". 

. do al "Canal '98", se fue a probar suerte al Grupo 
''Radio Centro" (DF), le escuché en ''Radio Exi
tos" concretamente, mas no recú~rdo por ahora su 
nombre, al· parecer retornó .a Querétaro. Y sigue 
trabajando para la radio queretana comercial, la 
cual ha crecido bMtante con la incursión en la 
frecuencia modulada, por cierto a mi juicio dema
siado trivial' y "robotizada" si no fuese por dos
tres programas y lo que hace ''Radio UAQ" en el 
terrenocuhural,laFMnotiene~s~cancia 
para mi. Dejé para lo último aMantJel La Pantera 
Ve lasco, locutor también memorable, y quien sien
do anunciador de los patroc~ores en el futbol, 
llegó a cronista en los encuentros futbolísticos y 
de quien recuerdo en su locución cotidiana el 
apoyo brindado -en difusión- a grupos como 
''LaLogia", "Sarabanda", ''Mr.Loco", ''El Peque~ 
ño Jmo", "Osibisa'-', "Evolución?', "39.4'1.y sus 
respectivas melodías que eran autén~icas rarezas 
para laradiocomercíal de aquel tiempo, y aún hoy, 
ahora que el "Canal '9,8" nova más. ¿Qué pasaria · 
con la similar Radio CN de Irapuato, Gto. y desde 
cuando? 

Miniatura 
Sanjuanense 

Sr. Jorge "Pino" To"es: Suactitudnoj 
es la correcta al frente de el PRD munici-
pal. ¿O eso es lo que usted deseaba 
hacer? ... Cambie, está a tiempo. 

'-------' Juan Antonio Camacho 
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